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Sessão Ordinária da Segunda Sessão Legislativa da Vigésima 

Legislatura da Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, 
realizada em onze de abril de dois mil e vinte quatro.

Presidente, Senhora Deputada Iracema Vale  
Primeiro Secretário, em exercício, Senhor Deputado Hemetério 

Weba
Segundo Secretário, em exercício, Senhor Deputado Glalbert 

Cutrim
Às nove horas e trinta minutos, presentes os (as) Senhores (as) 

Deputados (as, Aluízio Santos, Andreia Martins Rezende, Antônio 
Pereira, Ariston, Arnaldo Melo, Carlos Lula, Cláudia Coutinho, Cláudio 
Cunha, Davi Brandão, Doutor Yglésio, Doutora Vivianne, Edna Silva, 
Fabiana Vilar, Fernando Braide, Florêncio Neto, Francisco Nagib, 
Glalbert Cutrim, Hemetério Weba, Iracema Vale, Janaína Ramos, João 
Batista Segundo, Jota Pinto, Júlio Mendonça, Júnior França, Leandro 
Bello, Neto Evangelista, Othelino Neto, Pará Figueiredo, Rafael, 
Ricardo Arruda, Ricardo Seidel, Rildo Amaral, Roberto Costa, Rodrigo 
Lago, Solange Almeida, Wellington do Curso e Zé Inacio. Ausentes os 
Senhores (as) Deputados (as): Alan da Marissol, Ana do Gás, Daniella, 
Mical Damasceno e Osmar Filho. 

I – ABERTURA.
A SENHORA PRESIDENTE EXERCÍCIO DEPUTADA 

IRACEMA VALE - Em nome do povo e invocando a proteção de 
Deus, iniciamos os nossos trabalhos. Com a palavra, o senhor Segundo 
Secretário para fazer a leitura do texto bíblico e da Ata da sessão 
anterior.

O SENHOR SEGUNDO SECRETÁRIO EM EXERCÍCIO 
DEPUTADO GLALBERT CUTRIM (lê texto bíblico e Ata) - Ata lida, 
Senhora Presidente.

A SENHORA PRESIDENTE EXERCÍCIO DEPUTADA 
IRACEMA VALE - Ata lida e considerada aprovada. Com a palavra, o 
senhor Primeiro Secretário para fazer a leitura do Expediente.

O SENHOR PRIMEIRO SECRETÁRIO DEPUTADO 
ANTÔNIO PEREIRA – (lê Expediente).

II – EXPEDIENTE.

PROJETO DE LEI Nº 173 / 2024

Define as diretrizes e objetivos 
para a organização da atenção integral 
e humanizada ao recém-nascido grave 
ou potencialmente grave no âmbito do 
Sistema Único de Saúde Estadual do 
Maranhão.

                                                                             
Art.1° - A presente lei define as diretrizes para a organização 

da atenção integral e humanizada ao recém-nascido grave ou 
potencialmente grave no âmbito do Sistema Único de Saúde – SUS – 
do Estado do Maranhão.

Art. 2º – São diretrizes para a atenção integral e humanizada ao 
recém-nascido grave ou potencialmente grave:

I – o respeito, a proteção e o apoio aos direitos humanos;
II – promoção da equidade;
III – integralidade da assistência;
IV – atenção multiprofissional, com enfoque nas necessidades do 

usuário;
V – atenção humanizada; e
VI – estímulo à participação e ao protagonismo da mãe e do pai 

nos cuidados ao recém-nascido.
Art. 3º – São objetivos da atenção integral ao recém-nascido 

grave ou potencialmente grave:
I – organizar a Atenção a Saúde Neonatal para que garanta acesso, 

acolhimento e resolutividade;
II – priorizar ações que visem à redução da morbimortalidade 

perinatal e neonatal e que possibilitem o desenvolvimento saudável do 
recém-nascido e sua integração na família e sociedade;

III – garantir acesso aos diferentes níveis da assistência neonatal, 
por meio da melhoria da organização do acesso aos serviços e ampliação 
da oferta de leitos em unidades neonatal;

IV – induzir a formação e qualificação de recursos humanos para 
a atenção ao recém-nascido, que deverá ultrapassar exclusivamente 
a preocupação técnica/tecnológica, incorporando os referenciais 
conceituais e organizacionais do SUS estadual; e

V – induzir a implantação de mecanismos de regulação, 
fiscalização, controle e avaliação da assistência prestada aos recém-
nascidos graves ou potencialmente graves no SUS estadual.

Art. 4º – A Unidade Neonatal é um serviço de internação 
responsável pelo cuidado integral ao recém-nascido grave ou 
potencialmente grave, dotado de estruturas assistenciais que possuam 
condições técnicas adequadas à prestação de assistência especializada, 
incluindo instalações físicas, equipamentos e recursos humanos.

§ 1º – As Unidades Neonatal devem articular uma linha de 
cuidados progressivos, possibilitando a adequação entre a capacidade 
instalada e a condição clínica do recém-nascido.

§ 2º – Os recém-nascidos que necessitem dos cuidados 
específicos de Unidade Neonatal e que se encontrem em locais que não 
disponham destas unidades devem receber os cuidados necessários até 
sua transferência para uma Unidade Neonatal, que deverá ser feita após 
estabilização do recém-nascido e com transporte sanitário adequado, 
realizado por profissional habilitado.

Art. 5º – Esta Lei entra em vigor na data de sua publicação.

PLENÁRIO DEPUTADO “NAGIB HAICKEL” DO 
PALÁCIO “MANUEL BECKMAN”, em 09 de abril de 2024. - 
Andreia Martins Rezende - Deputada Estadual

JUSTIFICATIVA
Sabe-se que o período neonatal, que compreende os primeiros 

27 dias pós-parto, é uma fase considerada de vulnerabilidade à saúde 
infantil por riscos biológicos, ambientais, sociais e culturais. Isso requer 
cuidados adequados, uma maior vigilância e acompanhamento por 
parte do profissional de saúde, a fim de garantir um melhor crescimento 
e desenvolvimento da criança.

Esse período é também responsável por 60% a 70% dos óbitos 
infantis nas últimas décadas, segundo dados do Ministério da Saúde, 
ocorrendo principalmente até o 6° dia de vida, sendo o indicador 
fundamental de qualidade da atenção ao recém-nascido.

A redução da mortalidade e a sobrevida com qualidade dependem 
da organização das unidades neonatais. Gestores e profissionais de 
saúde devem se preocupar com a estrutura e o cuidado prestado, assim 
como com o estabelecimento de redes colaborativas integradas, com 
foco na melhoria do resultado do cuidado neonatal.

A capacidade de aprimorar o processo de cuidado provavelmente 
não virá da descoberta de novos tratamentos, mas sim da aprendizagem 
e da possibilidade de tornar mais eficazes as terapias já existentes, por 
meio da revisão dos processos e práticas.

O bebê que nasce com menos de 37 semanas não está 
completamente formado e pode apresentar dificuldades para mamar e 
até mesmo para respirar sozinho. A UTI neonatal proporciona todo o 
suporte necessário para que o neném possa se desenvolver com saúde 
e segurança.

A Unidade de Terapia Intensiva – UTI – é o setor do hospital 
dedicado ao tratamento de pacientes que necessitam de cuidados 
específicos. No caso dos bebês, a UTI neonatal acolhe recém-nascidos 
prematuros ou que apresentam alguma necessidade de suporte ao nascer.

Diante desse cenário e da importância de se observar diretrizes 
para melhor atendimento aos neonatais do nosso Estado apresento o 
presente projeto de lei e solicito aos nobres deputados apoio na sua 
tramitação e aprovação desta Lei.

PLENÁRIO DEPUTADO “NAGIB HAICKEL” DO 
PALÁCIO “MANUEL BECKMAN”, em 09 de abril de 2024. - 
Andreia Martins Rezende - Deputada Estadual
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PROJETO DE LEI Nº 174 / 2024

Institui a Campanha de 
Conscientização e Prevenção contra 
Crimes Cibernéticos cometidos por 
meio do uso indevido da inteligência 
artificial contra crianças e adolescentes 
no âmbito do Estado do Maranhão.

                                                                         
Art.1° - Fica instituída, no Estado do Maranhão, a Campanha 

de Conscientização e Prevenção contra Crimes Cibernéticos cometidos 
por meio do uso indevido da inteligência artificial contra crianças e 
adolescentes.

Parágrafo único – A campanha visa alertar e desencorajar o uso 
de programas de inteligência artificial para criar qualquer material que 
exponha ou ridicularize crianças e adolescentes.

Art. 2º – São objetivos da campanha:
I – promover debates sobre ética e consequências dos crimes 

cometidos por meio do uso indevido de novas tecnologias;
II – desenvolver ações educativas, sendo que estas devem ser 

divulgadas pela internet e em emissoras de rádio e televisão, além da 
fixação de cartazes e folhetos educativos;

III – conscientizar professores, familiares, alunos e demais 
envolvidos no meio ambiente escolar sobre os perigos do uso indevido 
da inteligência artificial;

IV – conscientizar e alertar a sociedade sobre a existência da 
pornografia infantil deepfake, produzida pelo uso da inteligência 
artificial e voltada para a criação de conteúdo falso, resultando na 
proliferação de imagens sexualizadas de crianças e adolescentes;

V – informar que se considera crime a produção, reprodução, 
oferecimento, comércio, divulgação, transmissão ou porte que 
representem crianças ou adolescentes em cena de sexo, implícito 
ou explícito, e nudez, bem como a produção de imagens de cunho 
pornográfico com o uso de deepfake.

Art. 3º – Para ampliar a divulgação da campanha desta lei, o Poder 
Executivo poderá firmar parcerias com organizações da sociedade civil.

Art. 4º – O Poder Executivo regulamentará a presente lei.
Art. 5º - Esta Lei entra em vigor na data de sua publicação. 

PLENÁRIO DEPUTADO “NAGIB HAICKEL” DO 
PALÁCIO “MANUEL BECKMAN”, em 09 de abril de 2024. - 
Andreia Martins Rezende - Deputada Estadual

JUSTIFICATIVA

A presente proposta busca estabelecer uma campanha de 
conscientização e prevenção contra crimes cibernéticos cometidos 
por meio do uso indevido da inteligência artificial, especialmente 
direcionados a crianças e adolescentes.

A proposição está alinhada com o Estatuto da Criança e do 
Adolescente (Lei nº 8.069/1990) em seu art. 241-C, que criminaliza 
a simulação da participação de crianças ou adolescentes em cenas 
de sexo explícito ou pornográfico através de adulteração, montagem 
ou modificação de fotografia, vídeo ou qualquer outra forma de 
representação visual.

O projeto também aborda uma questão de extrema relevância 
no contexto atual, que é a proteção de crianças e adolescentes diante 
dos perigos decorrentes do uso da inteligência artificial. Com o seu 
avanço, os crimes cibernéticos têm aumentado, especialmente devido 
à facilidade com que os criminosos conseguem manipular imagens 
e vídeos utilizando ferramentas sofisticadas como o deepfake, que 
possibilita a substituição realista de rostos e vozes para criar conteúdo 
falso. Isso torna mais difícil distinguir o real do fabricado, ampliando os 
riscos de abuso sexual de crianças e adolescentes.

A campanha proposta não apenas tem o objetivo de conscientizar 
as crianças e adolescentes sobre os riscos associados ao uso 

indiscriminado de plataformas de inteligência artificial, mas também 
busca promover a participação ativa da comunidade na abordagem 
desses temas e na identificação precoce de crimes, minimizando os 
impactos sobre as vítimas.

Além disso, a conscientização dos pais, educadores e da 
sociedade em geral promove uma compreensão mais profunda dos 
riscos cibernéticos, sendo fundamental para construir uma defesa eficaz 
contra a exploração indevida da inteligência artificial.

Portanto, considerando a fundamentação apresentada, o 
compromisso com o interesse público e devido à importância da 
presente proposta para assegurar direitos das crianças e adolescentes 
do nosso Estado solicito aos nobres Pares que, após a leitura, debate e 
compreensão adequados, aprovem a presente proposição.

PLENÁRIO DEPUTADO “NAGIB HAICKEL” DO 
PALÁCIO “MANUEL BECKMAN”, em 09 de abril de 2024. - 
Andreia Martins Rezende - Deputada Estadual

PROJETO DE LEI Nº 175 / 2024

Institui Política Estadual de 
Diagnóstico e Tratamento do Câncer 
em Bebês Intrauterinos no âmbito do 
Estado do Maranhão.

                                                                            
Art.1° – Fica instituída a Política Estadual de Diagnóstico e 

Tratamento do Câncer em Bebês Intrauterinos, com o objetivo de 
garantir o diagnóstico precoce e o tratamento adequado do câncer em 
bebês ainda no útero materno, visando a preservação da vida e da saúde 
desses bebês e de suas mães.

Art. 2º – A Política Estadual de Diagnóstico e Tratamento do 
Câncer em Bebês Intrauterinos compreenderá as seguintes diretrizes:

I – implementação de programas de educação e conscientização 
para gestantes e profissionais de saúde sobre a importância do 
diagnóstico precoce do câncer em bebês intrauterinos;

II – ampliação do acesso aos exames pré-natais de alta 
complexidade, incluindo exames de imagem, como ultrassonografia 
morfológica e ressonância magnética fetal, que possam identificar 
precocemente sinais de câncer no feto;

III – capacitação dos profissionais de saúde da rede pública 
e privada para identificação de sinais de alerta de câncer em bebês 
intrauterinos durante os exames de rotina durante a gravidez;

IV – estabelecimento de protocolos de encaminhamento e 
acompanhamento dos casos suspeitos de câncer em bebês intrauterinos, 
garantindo o acesso rápido a serviços especializados em oncologia 
pediátrica;

V – garantia de acesso ao tratamento adequado dos casos 
diagnosticados, incluindo acompanhamento médico multidisciplinar 
e terapias necessárias para o tratamento do câncer, com respeito aos 
princípios éticos e à segurança da gestante e do feto.

Art. 3º – Para os fins desta lei, considera-se bebê intrauterino 
todo feto com diagnóstico confirmado de câncer antes do nascimento.

Art. 4º – Os recursos necessários para implementação e 
manutenção da Política Estadual de Diagnóstico e Tratamento do 
Câncer em Bebês Intrauterinos serão previstos no orçamento do Estado 
do Maranhão, podendo ser complementados por recursos de convênios, 
doações e outras fontes.

Art. 5º – Esta Lei entra em vigor na data de sua publicação.

PLENÁRIO DEPUTADO “NAGIB HAICKEL” DO 
PALÁCIO “MANUEL BECKMAN”, em 09 de abril de 2024. - 
Andreia Martins Rezende - Deputada Estadual

JUSTIFICATIVA

Inicialmente cumpre destacar que o diagnóstico de câncer em 
bebês intrauterino é uma situação rara, porém, quando ocorre, exige 
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atenção especializada imediata para garantir o melhor prognóstico 
possível tanto para o bebê quanto para a mãe. A ausência de políticas 
públicas específicas para o diagnóstico e tratamento precoce desses 
casos pode comprometer a saúde e a vida desses bebês e das gestantes.

Nesse contexto, a instituição da Política Estadual de Diagnóstico 
e Tratamento do Câncer em Bebês Intrauterino se faz necessária para 
garantir que os casos suspeitos sejam identificados precocemente 
e que os bebês e suas mães tenham acesso ao tratamento adequado, 
contribuindo assim para a preservação da vida e da saúde dessas 
pessoas.

Espera-se, com a aprovação deste projeto, promover uma 
melhoria significativa na assistência aos casos de câncer em bebês 
intrauterino em nosso estado, assegurando o direito à saúde e à vida 
desde o período inicial. 

Diante do exposto, e devido à importância da presente proposta 
para assegurar direitos das crianças e mulheres do nosso Estado, peço 
o devido apoio aos nobres amigos parlamentares e a consequente 
aprovação desta Lei.

PLENÁRIO DEPUTADO “NAGIB HAICKEL” DO 
PALÁCIO “MANUEL BECKMAN”, em 09 de abril de 2024. - 
Andreia Martins Rezende - Deputada Estadual

PROJETO DE LEI Nº 176 /2024

Institui o Dia Estadual contra o 
Fascismo e o Antissemitismo.

Art. 1º Fica instituído o Dia Estadual contra o Fascismo e o 
Antissemitismo, a ser celebrado anualmente no dia 09 de novembro.

Art. 2° - Esta lei entra em vigor na data de sua publicação.

Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, 11 de abril de 
2024. - RODRIGO LAGO - DEPUTADO ESTADUAL - 1° VICE-
PRESIDENTE - PCdoB - FE BRASIL

JUSTIFICATIVA

A data de 09 de novembro de 1938 ficou conhecida como a 
“Kristallnacht”, ou “Noite dos Cristais”. Isso, em razão dos cacos de 
vidro que se espalharam pelas ruas alemãs após o “Pogrom” contra os 
judeus na Alemanha Nazista, sendo uma perseguição deliberada contra 
um grupo étnico ou religioso, no caso foi contra os judeus.

Nesse dia, intensificando a política nazista de exclusão dos 
judeus, foram incendiados, invadidos e destruídos comércios, sinagogas 
e residências da comunidade judaica na Alemanha. Os nazistas mataram 
milhares e apreenderam os judeus sobreviventes, levando-os para os 
campos de concentração. Foi o início do Holocausto, que dizimou cerca 
de seis milhões de judeus na Europa na Segunda Guerra Mundial, um 
genocídio sem proporções.

A memória deve ser sempre presente para que o passado sombrio 
nunca se repita. Daí a importância dessa data, reconhecida pelo 
Parlamento Europeu como Dia Internacional contra o Fascismo e o 
Antissemitismo.

No dia 10 de abril de 2024, a Assembleia Legislativa de São Paulo 
aprovou projeto semelhante, Projeto de Lei nº 1514/2023, encaminhado 
à sanção governamental. Acredito que, com o apoio dos colegas 
deputados e deputadas maranhenses, esta Casa também possa instituir 
esse dia 09 de novembro como Dia Estadual contra o Fascismo e 
o Antissemitismo, de forma a contribuir que a memória se mantenha 
viva e que as práticas do passado não se repitam, e que vivamos em um 
mundo livre dos preconceitos e discriminações.

Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, 11 de abril de 
2024. - RODRIGO LAGO - DEPUTADO ESTADUAL - 1° VICE-
PRESIDENTE - PCdoB - FE BRASIL

REQUERIMENTO Nº 143/2024

Senhora Presidente,

Nos termos do que dispõe o art. 163, inc. VIII do Regimento 
Interno desta Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, 
solicitamos o envio de Mensagem de Congratulação ao Sr. Diego 
Galdino de Araújo pela honrosa nomeação feita pelo presidente Luíz 
Inácio Lula da Silva para ocupar o cargo de Secretário-Executivo do 
Ministério do Esporte, em 8 de abril deste ano.

Natural de Sumé da Paraíba, graduado em Administração de 
Empresas e Direito, Diego Galdino de Araújo chega ao Ministério do 
Esporte com uma vasta experiência na administração pública. Exerceu 
com maestria os cargos de Secretário-Executivo Adjunto do Ministério 
da Justiça, Secretário de Governo do Estado do Maranhão, Chefe da 
Casa Civil, Secretário de Meio Ambiente e Secretário de Cultura e 
Turismo de nosso estado.

Sua trajetória na gestão pública o credencia para exercer 
este cargo com tamanha representatividade política. Dessa forma, 
congratulamos o Sr. Diego Galdino de Araújo que enche de orgulho o 
povo maranhense.

Plenário Deputado Nagib Haickel, em 09 de abril de 2024. - 
CARLOS LULA - DEPUTADO ESTADUAL

REQUERIMENTO Nº 144 /2024

Senhora Presidente,

Nos termos do que dispõe o Art. 163, inciso VIII do Regimento 
Interno da Assembleia Legislativa do Maranhão, requeremos que seja 
realizada, no dia 20 de junho de 2024, às 11h, Sessão Solene nesta 
Casa Legislativa para entrega do Título de Cidadão Maranhense ao 
Senhor Maurício Aragão Feijó, natural da cidade de Sobral, no Ceará, 
que, atualmente, é presidente da Federação do Comércio de Bens, 
Serviços e Turismo do Estado do Maranhão (Fecomércio), conforme 
Projeto de Resolução Legislativa  Nº 064/2023, aprovado por esta Casa 
e publicado no Diário Oficial da Assembleia no dia 14 de setembro de 
2023.

Plenário Deputado Nagib Haickel, em 10 de abril de 2024 - 
Francisco Nagib - Deputado Estadual

REQUERIMENTO Nº 145 /2024

Senhora Presidenta, 

Nos termos do art. 158, VII, do Regimento Interno desta Casa 
Legislativa, requeiro a Vossa Excelência que, após ouvida a Mesa, seja 
solicitado INFORMAÇÕES para a Secretaria de Estado da Agricultura 
e Pecuária – SAGRIMA e para a Secretaria de Estado do Meio Ambiente 
e Recursos Naturais - SEMA, sobre o cadastramento das empresas que 
fornecem, no rol de seus serviços, a execução da técnica de pulverização 
aérea de agrotóxicos. Caso haja o cadastramento, que informem quais 
as exigências formais para execução dos serviços. Por fim, que forneça 
o rol das empresas já cadastradas. 

Plenário “Deputado Nagib Haickel”, Palácio “Manuel 
Beckman”. Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão - 
ALEMA, em 10 de abril de 2024. Compromisso com Nossa Terra!!! 
- Júlio Mendonça - Deputado Estadual

INDICAÇÃO Nº 385 / 2024

Senhora Presidente,

Na forma que dispõe o Art. 152 do Regimento Interno desta 
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Casa, requeiro a V. Exª. que, após ouvida a Mesa, seja encaminhado 
expediente ao Secretário de Estado da Educação, o Sr. Felipe 
Camarão e ao Exmo. Governador do Estado do Maranhão, o Sr. 
Carlos Brandão, solicitando serviços de reforma e manutenção no 
C.E. Raimunda Nonata Paixão, registrada no INEP sob o código 
n° 21272735 e localizada na Avenida Moisés Matos, S/N, Povoado 
Itatuaba, Icatu – MA.

Importante se faz destacar que, os serviços de reforma e 
manutenção da escola é de suma importância para o bom funcionamento 
do aprendizado, garantindo a estrutura adequada para os alunos, pais 
e os profissionais do local. Desta forma, levando em consideração a 
importância social da escola e a necessidade dos serviços solicitados, 
conforme imagens abaixo, propomos o atendimento a esta solicitação.

Plenário “deputado NAGIB HAICKEL” do Palácio “Manoel 
Beckman” em 11 de março de 2024. - LEANDRO BELLO - Deputado 
Estadual

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 386/2024 

Senhora Presidente,

Na forma estabelecida no Regimento Interno desta Casa, em seu 
art. 152, requeiro a V. Exa. que, após ouvida a Mesa, seja encaminhado 
Ofício ao Excelentíssimo Governador, Sr. Carlos Orleans Brandão 
Júnior, bem como ao Exmo. Secretário de Estado de Infraestrutura, Sr. 
Aparício Bandeira, e ao Secretário de Governo, Sr. Márcio Machado, 
solicitando a construção de uma Areninha no Povoado Nova Brasília 
no Município de Alto Alegre do Pindaré – MA, conforme requerimento 
em anexo. 

Essa proposta tem por objetivo oferecer à população local um 
espaço de lazer, de prática esportiva e de socialização através do 
campo de futebol society, da academia ao ar livre, com alambrado, 
arquibancada, área para caminhada e academia de saúde. 

Requeremos ainda a disponibilização de equipamentos esportivos 
no local, onde a comunidade possa, além de praticar atividade física, ter 
um espaço seguro de convivência, lazer e formação cidadã como uma 
forma de melhorar a estrutura da cidade e garantir qualidade de vida 
para a população. 

Na certeza da sensibilidade desta gestão Estadual quando ao 
exposto e do atendimento ao nosso pleito, agradecemos desde já. 

Plenário “Deputado Nagib Haickel” do Palácio “Manuel 
Beckman”. São Luís, 09/04/2024. JUNIOR FRANÇA - Deputado 
Estadual – PP

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 387/2024 

Senhora Presidente, 

Na forma estabelecida no Regimento Interno desta Casa, em seu 
art. 152, requeiro a V. Exa. que, após ouvida a Mesa, seja encaminhado 
Ofício ao Excelentíssimo Governador, Sr. Carlos Orleans Brandão 
Júnior, bem como ao Exmo. Secretário de Estado de Infraestrutura, Sr. 
Aparício Bandeira, e ao Secretário de Governo, Sr. Márcio Machado, 
solicitando a construção de uma Areninha no Povoado Santo Onofre 
no Município de Santa Luzia – MA, conforme requerimento em anexo. 

Essa proposta tem por objetivo oferecer à população local um 
espaço de lazer, de prática esportiva e de socialização através do 

campo de futebol society, da academia ao ar livre, com alambrado, 
arquibancada, área para caminhada e academia de saúde. 

Requeremos ainda a disponibilização de equipamentos esportivos 
no local, onde a comunidade possa, além de praticar atividade física, ter 
um espaço seguro de convivência, lazer e formação cidadã como uma 
forma de melhorar a estrutura da cidade e garantir qualidade de vida 
para a população. 

Na certeza da sensibilidade desta gestão Estadual quando ao 
exposto e do atendimento ao nosso pleito, agradecemos desde já. 

Plenário “Deputado Nagib Haickel” do Palácio “Manuel 
Beckman”. São Luís, 09/04/2024. JUNIOR FRANÇA - Deputado 
Estadual – PP

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 388/2024 

Senhora Presidente, 

Na forma estabelecida no Regimento Interno desta Casa, 
em seu art. 152, requeiro a V. Exa. que, após ouvida a Mesa, seja 
encaminhado Ofício ao Excelentíssimo Presidente da Fundação 
Nacional de Saúde, Sr. Alexandre Ribeiro Motta, solicitando 
melhorias sanitárias domiciliares para 100 famílias de baixa renda 
do Município de Alto Alegre do Pindaré, em especial a construção de 
banheiros e a ligação de água encanada, além de implantação de uma 
rede de esgoto, enfim instalações hidrossanitárias mínimas, conforme 
requerimento em anexo. 

Tal requerimento tem o objetivo de reduzir o índice de doenças 
e outros agravos ocasionados pela falta ou inadequação das condições 
de saneamento básico, relacionadas ao uso da água, à higiene e ao 
destino adequado dos esgotos domiciliares. Deste modo, tais obras irão 
impactar positivamente a vida de centenas de pessoas, contribuindo 
assim para a melhoria da qualidade de vida das mesmas. 

Plenário “Deputado Nagib Haickel” do Palácio “Manuel 
Beckman”. São Luís, 09/04/2024. JUNIOR FRANÇA - Deputado 
Estadual – PP

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 389/2024

Senhora Presidente,

Na forma estabelecida no Regimento Interno desta Casa, em seu 
art. 152, requeiro a V. Exa. que, após ouvida a Mesa, seja encaminhado 
Ofício ao Excelentíssimo Governador, Sr. Carlos Orleans Brandão 
Júnior, bem como ao Exmo. Secretário de Estado de Infraestrutura, Sr. 
Aparício Bandeira, e ao Secretário de Governo, Sr. Márcio Machado, 
solicitando a construção de uma Areninha no Bairro Mutirão no 
Município de Santa Luzia – MA, conforme requerimento em anexo. 

Essa proposta tem por objetivo oferecer à população local um 
espaço de lazer, de prática esportiva e de socialização através do 
campo de futebol society, da academia ao ar livre, com alambrado, 
arquibancada, área para caminhada e academia de saúde. 

Requeremos ainda a disponibilização de equipamentos esportivos 
no local, onde a comunidade possa, além de praticar atividade física, ter 
um espaço seguro de convivência, lazer e formação cidadã como uma 
forma de melhorar a estrutura da cidade e garantir qualidade de vida 
para a população. 

Na certeza da sensibilidade desta gestão Estadual quando ao 
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exposto e do atendimento ao nosso pleito, agradecemos desde já. 

Plenário “Deputado Nagib Haickel” do Palácio “Manuel 
Beckman”. São Luís, 09/04/2024. JUNIOR FRANÇA - Deputado 
Estadual – PP

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 390/2024 

Senhora Presidente,

Na forma estabelecida no Regimento Interno desta Casa, em seu 
art. 152, requeiro a V. Exa. que, após ouvida a Mesa, seja encaminhado 
Ofício ao Excelentíssimo Governador, Sr. Carlos Orleans Brandão 
Júnior, bem como ao Exmo. Secretário de Estado de Infraestrutura, Sr. 
Aparício Bandeira, e ao Secretário de Governo, Sr. Márcio Machado, 
solicitando a construção de uma Areninha no Povoado Vila do INCRA 
no Município de Santa Luzia – MA, conforme requerimento em anexo. 

Essa proposta tem por objetivo oferecer à população local um 
espaço de lazer, de prática esportiva e de socialização através do 
campo de futebol society, da academia ao ar livre, com alambrado, 
arquibancada, área para caminhada e academia de saúde. 

Requeremos ainda a disponibilização de equipamentos esportivos 
no local, onde a comunidade possa, além de praticar atividade física, ter 
um espaço seguro de convivência, lazer e formação cidadã como uma 
forma de melhorar a estrutura da cidade e garantir qualidade de vida 
para a população.

Na certeza da sensibilidade desta gestão Estadual quando ao 
exposto e do atendimento ao nosso pleito, agradecemos desde já. 

Plenário “Deputado Nagib Haickel” do Palácio “Manuel 
Beckman”. São Luís, 09/04/2024. JUNIOR FRANÇA - Deputado 
Estadual – PP

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 391 / 2024

Senhora Presidente, 

Nos termos do Art. 152 do Regimento Interno da Assembleia 
Legislativa do Estado do Maranhão, requeiro a Vossa Excelência 
que, após ouvida a Mesa, seja encaminhada a presente indicação ao 
EXCELENTÍSSIMO SENHOR GOVERNADOR DO ESTADO 
DO MARANHÃO, CARLOS BRANDÃO, E AO SECRETÁRIO 
DE INFRAESTRUTURA DO ESTADO, DR. APARÍCIO 
BANDEIRA, SOLICITANDO, O PEDIDO DE PROVIDÊNCIAS, A 
PAVIMENTAÇÃO ASFÁLTICA E CANALIZAÇÃO DO ESGOTO 
DA RUA TV. SÃO FRANCISCO NO BAIRRO DO AEROPORTO NA 
CIDADE DE SANTA INÊS - MA.

Considerando que o direito social ao saneamento básico se 
conecta diretamente com o princípio constitucional da dignidade 
da pessoa humana e com os direitos fundamentais à vida, à saúde, à 
alimentação e ao meio ambiente ecologicamente equilibrado. A ‘sadia 
qualidade de vida’ prevista no art. 225 da Carta Magna depende da 
implementação e adequada gestão dos serviços de saneamento básico.

À vista disso, a presente indicação fundamenta-se, para atender 
as reivindicações dos moradores da Tv. São Francisco no bairro do 
Aeroporto, que padecem com a ausência de infraestrutura na rua, 
principalmente no período de chuvas, sofrem com os alagamentos, e 
com a invasão da água entrando dentro de suas casas.

Portanto, a referida pavimentação, bem como a canalização 

do esgoto, é de suma importância, pois facilitará as condições 
de trafegabilidade de veículos e pedestres, e contribuirá para o 
desenvolvimento urbano, social e econômico da comunidade, bem 
como trazendo qualidade de vida e segurança a todos. 

Desta forma se faz necessário o atendimento desta proposição, 
com o intuito de amenizar os problemas de acesso nesta localidade.

Assembleia Legislativa do Maranhão, Plenário Deputado 
“Nagib Haickel”, Palácio “Manoel Bequimão”, em São Luís, 10 de 
abril de 2024. - SOLANGE ALMEIDA - DEP. ESTADUAL – PL 

INDICAÇÃO Nº 392 /2024 

Senhora Presidente, 

Nos termos do Art. 152 do Regimento Interno da Assembleia 
Legislativa do Estado do Maranhão, requeiro a Vossa Excelência que 
depois de ouvida a Mesa Diretora, seja encaminhado ofício ao Líder 
da Bancada Federal, o Deputado Marcio Jerry. Solicitando auxílio 
dos deputados federais e senadores, através da Emenda da Bancada 
Federal, para recuperação total da MA-014. 

A MA - 014, é uma das principais vias de acesso à baixada 
maranhense e importante canal de escoamento da produção da 
Agricultura Familiar da região. Todo inverno, além de prejuízos e 
acidentes, há muitas mortes, devido a crítica situação, além de tudo, 
abriga um importante centro de capacitação escolar do governo federal 
o IFMA, que leva milhares de alunos todos os dias a utilizarem desta 
rodovia. 

O projeto de requalificação da MA 014 está pronto, aguardando 
apenas a sensibilização, diálogo e união dos agentes públicos do 
estado, orçada em cerca R$ 150 milhões de reais, tornando-se viável 
apenas com a colaboração de deputados federais e senadores, podendo 
beneficiar uma população de pouco mais de 500 mil habitantes. 

Plenário “deputado NAGIB HAICKEL” do Palácio “Manoel 
Beckman” em 11 de março de 2024. Jota Pinto - Deputado Estadual

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 393 / 2024

Senhora Presidente,

Na forma regimental, requeiro a Vossa Excelência que, 
após ouvida a Mesa, seja encaminhada a presente Indicação ao 
Excelentíssimo Senhor Governador do Maranhão, Carlos Brandão 
e ao secretário de esporte Naldir Vale, para que seja feito o serviço 
de recuperação do Módulo Esportivo localizado na unidade 101 do 
bairro Cidade Operária.

Os serviços a solicitados são: reforma do gramado com irrigação 
automática, reforma da cobertura da arquibancada, reforma do vestiário 
e transformação da quadra esportiva em arena beach soccer.

Por essas razões, espero contar com a sensibilidade do 
Excelentíssimo Sr. Governador Carlos Brandão e o Excelentíssimo Sr. 
Secretário de Esportes Naldir Vale, para viabilizar as reformas para o 
município citado.

SALA DAS SESSÕES DA ASSEMBLÉIA LEGISLATIVA DO 
ESTADO DO MARANHÃO,

em 10 de abril de 2024. - Gabinete do Deputado - Jota Pinto

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.
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INDICAÇÃO Nº 394 / 2024

Senhora Presidente,

Na forma regimental, requeiro a Vossa Excelência que, após 
ouvida a Mesa, seja encaminhada a presente Indicação ao Excelentíssimo 
Senhor Governador do Maranhão, Carlos Brandão e ao secretário de 
esporte Naldir Vale, para que seja feito o serviço de recuperação do 
Campo localizado na Vila Operária.

Os serviços a serem solicitados são: reforma do gramado com 
irrigação automática, recuperação do muro, troca da tela em torno 
da trave.

Por essas razões, espero contar com a sensibilidade do 
Excelentíssimo Sr. Governador Carlos Brandão e o Excelentíssimo Sr. 
Secretário de Esportes Naldir Vale, para viabilizar as reformas para o 
município citado.

SALA DAS SESSÕES DA ASSEMBLÉIA LEGISLATIVA DO 
ESTADO DO MARANHÃO,

em 10 de abril de 2024. - Gabinete do Deputado - Jota Pinto

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 395 /2024

Senhor Presidente,

Na forma regimental (Art. 152) requeiro a Vossa Excelência que, 
após ouvido a Mesa, solicito que a presente indicação seja encaminhada 
ao Prefeito(a) do Município de Paço do Lumiar, Sr. MARIA PAULA 
AZEVEDO DESTERRO, SOLICITANDO-LHE QUE ADOTE 
PROVIDÊNCIAS NO SENTIDO DE REALIZAR A RECUPERAÇÃO 
EM CARÁTER EMERGENCIAL COM ASFALTO OU BLOQUETE 
NA AVENIDA 01 DO LOTEAMENTO LA BELLE PARCK

Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, em 09 de abril 
de 2024 - WELLINGTON DO CURSO - Deputado Estadual

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 396 /2024

Senhor Presidente,

Na forma regimental (Art. 152) requeiro a Vossa Excelência que, 
após ouvido a Mesa, solicito que a presente indicação seja encaminhada 
ao Prefeito(a) do Município de Paço do Lumiar, Sr. MARIA PAULA 
AZEVEDO DESTERRO, solicitando-lhe que adote providências 
no sentido de RECUPERAÇÃO ASFÁLTICA RUA 15, QUADRA 
12, LOTEAMENTO LA BELLE.

Pelo presente solicito a Vossa Excelência é necessário que seja 
recuperação asfáltica.

Desta forma se faz necessário o atendimento desta proposição, 
com o intuito de amenizar os problemas de acesso nesta região presente 
solicitação já que a citada rua apresenta inúmeros buracos dificultando 
o acesso da população.

Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, em 09 de abril 
de 2024 - WELLINGTON DO CURSO - Deputado Estadual

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 397 /2024

Senhor Presidente,

Na forma regimental (Art. 152) requeiro a Vossa Excelência que, 
após ouvido a Mesa, solicito que a presente indicação seja encaminhada 
ao Prefeito(a) do Município de Paço do Lumiar, Sr. MARIA PAULA 
AZEVEDO DESTERRO, SOLICITANDO-LHE QUE ADOTE 
PROVIDÊNCIAS NO SENTIDO DE REALIZAR A RECUPERAÇÃO 
EM CARÁTER EMERGENCIAL COM ASFALTO OU BLOQUETE 
NA RUA DA SALINA, NO BAIRRO PAU DEITADO.

Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, em 09 de abril 
de 2024 - WELLINGTON DO CURSO - Deputado Estadual

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 398 /2024

Senhor Presidente,

Na forma regimental (Art. 152) requeiro a Vossa Excelência que, 
após ouvido a Mesa, solicito que a presente indicação seja encaminhada 
ao Prefeito(a) do Município de Paço do Lumiar, Sr. MARIA PAULA 
AZEVEDO DESTERRO, SOLICITANDO-LHE QUE ADOTE 
PROVIDÊNCIAS NO SENTIDO DE REALIZAR A RECUPERAÇÃO 
EM CARÁTER EMERGENCIAL COM ASFALTO OU BLOQUETE 
NA RUA DAS FLORES, NO BAIRRO PAU DEITADO.

Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, em 09 de abril 
de 2024 - WELLINGTON DO CURSO - Deputado Estadual

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 399 /2024

Senhor Presidente,

Na forma regimental (Art. 152) requeiro a Vossa Excelência que, 
após ouvido a Mesa, solicito que a presente indicação seja encaminhada 
ao Prefeito(a) do Município de Paço do Lumiar, Sr. MARIA PAULA 
AZEVEDO DESTERRO, SOLICITANDO-LHE QUE ADOTE 
PROVIDÊNCIAS NO SENTIDO DE REALIZAR A RECUPERAÇÃO 
EM CARÁTER EMERGENCIAL COM ASFALTO OU BLOQUETE 
NA RUA RIO MAR, NO BAIRRO PAU DEITADO.

Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, em 09 de abril 
de 2024 - WELLINGTON DO CURSO - Deputado Estadual

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 400/2024

Senhor Presidente,

Na forma regimental (Art. 152) requeiro a Vossa Excelência 
que, após ouvido à Mesa, seja encaminhado ao PREFEITO DE SÃO 
LUÍS, EDUARDO BRAIDE, solicitando-lhe que adote providências 
no sentido de RECUPERAÇÃO ASFÁLTICA RUA 9 PLANALTO 
VINHAIS 1.
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Pelo presente solicito a Vossa Excelência é necessário que seja 

pavimentação asfáltica.
Desta forma se faz necessário o atendimento desta proposição, 

com o intuito de amenizar os problemas de acesso nesta região presente 
solicitação já que a citada rua apresenta inúmeros buracos dificultando 
o acesso da população.

Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, em 09 de abril 
de 2024 - WELLINGTON DO CURSO - Deputado Estadual

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 401/2024

Senhor Presidente,

Na forma regimental (Art. 152) requeiro a Vossa Excelência 
que, após ouvido à Mesa, seja encaminhado ao PREFEITO DE SÃO 
LUÍS, EDUARDO BRAIDE, solicitando-lhe que adote providências 
no sentido de RECUPERAÇÃO ASFÁLTICA RUA MARQUES DE 
TAMADARE RECANTO DOS NOBRES

Pelo presente solicito a Vossa Excelência é necessário que seja 
pavimentação asfáltica.

Desta forma se faz necessário o atendimento desta proposição, 
com o intuito de amenizar os problemas de acesso nesta região presente 
solicitação já que a citada rua apresenta inúmeros buracos dificultando 
o acesso da população.

Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, em 09 de abril 
de 2024 - WELLINGTON DO CURSO - Deputado Estadual

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

O SENHOR PRIMEIRO SECRETÁRIO DEPUTADO 
ANTÔNIO PEREIRA – Expediente lido, senhora presidente.

A SENHORA PRESIDENTE EXERCÍCIO DEPUTADA 
IRACEMA VALE - Expediente lido e encaminhado à publicação. 

III – PEQUENO EXPEDIENTE.

A SENHORA PRESIDENTE EXERCÍCIO DEPUTADA 
IRACEMA VALE - Oradores inscritos, no Pequeno Expediente. Com a 
palavra, o Deputado Ricardo Arruda. 

O SENHOR DEPUTADO RICARDO ARRUDA (sem revisão 
do orador) – Bom dia a todas e a todos! Senhora Presidente, Senhoras 
Deputadas, Senhores Deputados, imprensa, servidores e servidoras da 
Casa, cidadãs e cidadãos do Maranhão que nos acompanham aqui nas 
dependências da Assembleia Legislativa, por meio da TV Assembleia 
e dos demais canais de Comunicação Social. Eu ocupo a tribuna, neste 
início de manhã, para falar que hoje nós realizamos a primeira reunião 
de planejamento dos trabalhos da Comissão de Direitos Humanos 
e Minorias da Assembleia, Deputado Arnaldo Melo. Tivemos uma 
reunião agora cedo, antes da Sessão. E eu fiquei muito feliz e muito 
otimista com relação aos encaminhamentos advindos dessa reunião. 
Nós pretendemos que essa Comissão tenha um papel não só de discutir 
as matérias legislativas que digam respeito ao tema, mas que também 
possa promover um debate na sociedade com relação às questões que 
envolvem direitos humanos. Ano passado, eu estive como presidente 
da Comissão de Educação da Assembleia, e eu procurei com os demais 

colegas dar essa conotação para Comissão, de analisarmos as pautas 
legislativas que digam respeito a temática específica da Comissão, 
mas que também nós pudéssemos envolver nos debates da sociedade. 
Ano passado, nós tratamos sobre a questão da violência nas escolas. 
Nós tratamos sobre a questão de obras paralisadas e inacabadas. Nós 
tratamos sobre a questão dos indicadores de educação do Estado. E a 
intenção é que, a partir desse ano, na Comissão de Direitos Humanos, 
nós podemos também ter a mesma postura. A reunião foi bastante 
produtiva. Nós saímos com vários encaminhamentos e o primeiro deles, 
Deputado Júlio e Deputado Lula, que estiveram conosco na reunião, foi 
que nós buscássemos junto às entidades representativas da sociedade os 
temas que estão em discussão no Estado. A intenção é que, na próxima 
reunião, nós convidemos a Comissão Direitos Humanos da OAB. Vamos 
convidar também a Sociedade Maranhense de Direitos Humanos, 
a SEDIHPOP, como representante do Governo do Estado, para que 
possamos nos inteirar sobre os temas que estão sendo tratados nessas 
entidades e nessas esferas de governo que digam respeito a temática 
de direitos humanos. Porque direitos humanos é uma temática muito 
vasta, Deputado Othelino. Quando se fala em direitos humanos se fala 
em violação de direitos individuais, se fala em violência doméstica, em 
violência familiar, se fala em meio ambiente, se fala em inclusão social, 
ou seja, é uma temática muito vasta, que diz respeito a vários temas 
que são importantes e essenciais para o estado. E a intenção da nossa 
comissão é exercer esse papel de trazer esses debates para a Assembleia 
Legislativa, Deputada Andreia Rezende, mas também de mediar 
conflitos. Uma questão que é importante se tratar nela é a questão, por 
exemplo, dos conflitos fundiários no estado. E a nossa intenção é que 
nós possamos também ter esse papel na comissão de mediar os conflitos 
nas diversas áreas e atuar de forma propositiva, para que as discussões 
que se trave aqui, na casa, com relação a esse tema tenham resultados 
efetivos em prol da população do Maranhão. Então, assim como na 
Comissão de Educação nós tivemos a participação ativa de todos os 
membros, e eu reporto a isso o sucesso da comissão, Deputado Júlio, 
eu gostaria também, em relação à Comissão de Direitos Humanos, 
pedir a participação da casa. Todos os deputados estão convidados a 
participar dos debates, aqueles mais relevantes. Nós pretendemos 
trazer também aqui para o plenário e para que nós possamos dar essa 
contribuição para a sociedade do Maranhão. Então eu fiquei muito 
feliz, muito otimista com essa primeira reunião. Aproveito e convido 
todos os deputados e deputadas, Deputada Fabiana, para participarem 
dos debates para trazerem as questões relacionadas a suas regiões de 
atuação, porque o Maranhão é um estado muito diverso. As questões 
sociais aqui da capital são diferentes da Baixada, são diferentes da 
região do Munim, são diferentes da Região Tocantina. Enfim, trazer 
os temas que são importantes na temática dos direitos humanos para 
a discussão não só na Comissão de Direitos Humanos, mas também 
na casa como um todo. Então eu queria aqui me colocar, enquanto 
presidente da Comissão de Direitos Humanos, à disposição de todos os 
colegas. Tragam as demandas. Serão sempre muito bem vindas e serão 
devidamente encaminhadas. E colocar também a comissão à disposição 
de toda a sociedade do Maranhão. Onde houver um direito ferido, 
onde houver um cidadão tendo o seu direito individual desrespeitado, 
a Comissão de Direitos Humanos da Assembleia vai ser uma trincheira 
onde esses direitos serão reconhecidos e se vai buscar solução para 
esses problemas. Muito obrigado.

A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE - 
Com a palavra. o Deputado Júlio Mendonça.

O SENHOR DEPUTADO JÚLIO MENDONÇA (sem revisão do 
orador) - Senhora Presidente, senhor Deputado Antônio Pereira, demais 
Membros da Mesa, internautas, colegas deputados e deputadas, alegria 
em poder voltar mais uma vez, aqui, à tribuna para falar, para saudar o 
Presidente da Comissão de Direitos Humanos, Deputado Ricardo Arruda, 
e parabenizá-lo, porque realmente é uma comissão muito importante 
para esta casa e nós precisamos todos da nossa contribuição. Ao mesmo 
tempo que destaco aqui, nesse momento, eu tenho tido uma preocupação 
maior por alguns temas sobre o que diz respeito ao desenvolvimento do 
nosso estado, Deputado Arnaldo Melo. Inclusive eu participei ontem 
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também da Frente em Defesa de Combate à Pobreza e levo muito a 
sério, porque eu acho que é um trabalho que nós precisamos todos estar 
envolvidos. Mas eu quero destacar, nesse momento, Deputado Rodrigo, 
que no dia 17 agora, 17 de abril, a convite do Deputado Pedro Lucas, está 
sendo lançada, Deputado Othelino, a Frente em Defesa da Exploração 
da Margem Equatorial lá na Câmara dos Deputados em Brasília, no dia 
17, sob a coordenação do deputado Pedro Lucas. É um tema que diz 
respeito diretamente ao Maranhão e, portanto, estarei presente, claro, 
e seria importante que todos os deputados que têm interesse pelo tema 
pudessem também participar. Então, eu quero aqui ratificar o convite 
por meio da Comissão de Direitos Humanos desta Casa, a qual nós 
temos a alegria de presidir, e que o convite seja estendido também aos 
demais colegas e que possam participar dessa Frente em Defesa da 
Exploração da Margem Equatorial. Agora mesmo, no litoral potiguar, 
foi detectado pela Petrobras, deputado Cláudio Cunha, o senhor que 
inclusive trouxe esse tema para cá, o grande volume de petróleo nas 
águas ultraprofundas ratificando o que já estava se pensando acerca do 
grande potencial que a Margem Equatorial tem. Também nos poços 
de Barreirinhas e nos poços da Foz do Amazonas. Então, esse tema é 
importante e atual, diz respeito à pauta ambiental e ao desenvolvimento 
econômico do Estado, por isso deixo aqui o convite feito pelo deputado 
Pedro Lucas para o lançamento da Frente Parlamentar em Defesa da 
Exploração da Margem Equatorial. Importante tema que diz respeito 
ao nosso estado. Então, neste momento, era essa a nossa contribuição. 
Desejamos a todos e todas um excelente dia de trabalho.

A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE - 
Com a palavra, deputado Wellington.

O SENHOR DEPUTADO WELLINGTON DO CURSO (sem 
revisão do orador) - Senhora Presidente, demais membros da Mesa, 
senhoras e senhores deputados, internautas, telespectadores que 
acompanham por meio da TV Assembleia, nosso mais cordial bom dia, 
que Deus seja louvado, que Deus estenda suas mãos poderosas sobre 
o estado do Maranhão. Trago, inicialmente, à tribuna desta Casa, um 
assunto lamentável que precisa ser amplamente discutido para que a 
sociedade possa se sensibilizar e, principalmente, as autoridades. No 
último final de semana, aconteceu mais um feminicídio em São Luís. 
Uma jovem de 30 anos foi esfaqueada dentro de casa. O ex-namorado 
não assimilou, não entendeu que não é “não” e que havia tido um 
término, pulou o muro da casa, esfaqueou a jovem, foram várias facadas, 
e ficou próximo ao corpo esperando a polícia. É um fato lamentável. 
Mais um feminicídio em São Luís. Já é o 11º só do início do ano para 
cá. Todos nós ficamos consternados. Precisamos, efetivamente, além 
da conscientização, de ações mais efetivas, políticas públicas mais 
efetivas e ações mais energética. Precisamos dar muito mais atenção. 
Segundo assunto de hoje: o Governo do Estado está encaminhado a 
esta Casa uma medida provisória para tratar do auxílio-alimentação 
para os policiais militares. Uma pauta nossa, aqui na Assembleia, uma 
pauta permanente, aqui nesta Casa, em defesa dos policiais militares e 
bombeiros do estado do Maranhão. E precisamos dar o detalhamento 
dessa Medida Provisória, dos valores, do auxílio na alimentação para 
praças e oficiais da Polícia Militar e do Corpo de Bombeiros. Estamos 
na luta para que esse auxílio-alimentação seja efetivamente aumentado 
para que possa realmente garantir os anseios dos policiais militares e 
bombeiros do estado do Maranhão. Policiais militares e bombeiros do 
Estado do Maranhão continuem contando com o professor e deputado 
Wellington do Curso e a luta não só do auxílio-alimentação, mas muitas 
outras pautas que tratamos, aqui na Assembleia Legislativa do Estado 
do Maranhão. Terceiro assunto: nomeação dos aprovados o concurso da 
Polícia Militar. Solicitamos ao Governo do Estado para que possa fazer, 
pelo menos, mais 200 nomeações para completar a lista dos faltosos 
para que tenhamos a reposição. Então, solicitamos, de forma oficial, ao 
Governo do Estado a nomeação de 200 novos policiais para completar 
a lista. E que passa contemplar também os sub judice de 2012. Nós 
temos dois tipos de sub judice. Nós temos sub judice que já fizeram o 
Curso de Formação completo. São aproximadamente 10, 15 policiais 
que vão precisar fazer somente uma ou duas semanas de treinamento 
da Polícia Militar. E temos um grupo de aproximadamente 120 que já 

fizeram a primeira etapa, em 2018. Estão aguardando somente o curso 
de nivelamento técnico profissional. E além disso, solicitar ao Governo 
do Estado também a nomeação dos policiais militares, oficiais da área 
de saúde: médicos, dentistas, psicólogos. Então, a luta pela nomeação 
de todos aprovados na Polícia Militar e na Polícia Civil, que já foi 
anunciado na Polícia Civil e ainda não saiu também a nomeação. E por 
último, no tempo que me resta, Sra. Presidente, um problema que nos 
atinge, aflige, diariamente, reclamação de mães atípicas, de mães de 
crianças e adolescentes autistas, que estão tendo dificuldades com os 
planos de saúde, estão sendo humilhadas com o plano de saúde. E nós 
já trouxemos essa denúncia à Assembleia, já estamos apresentando a 
denúncia ao Ministério Público, à Promotoria de Saúde, à Defensoria 
Pública para que adote as medidas cabíveis com relação aos planos 
de saúde. Estão desrespeitando as pessoas com autismo, estão 
desrespeitando as mães atípicas, e para dizer que as mães atípicas, 
mães de crianças com autismo não estão sozinhas. Os planos de saúde 
precisam respeitar e dar atenção devida às mães e as crianças com 
autismo no Estado do Maranhão. É o que eu tinha para o momento, 
Sra. Presidente.

A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE - 
Sem mais inscritos, vamos passar a Ordem do Dia. Ah, deputado Rildo, 
com a palavra, porque não estava aqui.

O SENHOR DEPUTADO RILDO AMARAL (sem revisão do 
orador) - Senhores Deputados e Deputadas, especialmente a nossa 
Comissão de Segurança Pública da Assembleia Legislativa do Estado 
do Maranhão. Senhora Presidente, a cidade de Imperatriz há muito 
reclama da segurança pública. Má segurança pública, Deputado Lula, é 
uma série de fatores. E hoje o jornal O Progresso, Major Bruno, o nosso 
Diário Imperatrizense traz a seguinte matéria de capa: “Investigado por 
cometer homicídios em Imperatriz morre em confronto com a polícia”. 
Esse que morreu em confronto com a polícia se trata do Bruno, que 
por acaso leva o seu nome. Mas esse Bruno aqui é o Bruno do mal, 
conhecido como Venezuela. O Venezuela, Deputado Arnaldo Melo, 
era considerado, até o dia de ontem, o subcomandante de uma facção 
criminosa no estado do Maranhão, um homem sem qualquer escrúpulo. 
Ele, muitas vezes, Deputado Júlio e Deputado Othelino, para satisfazer 
a sua sede por sangue, além dos crimes que ele mesmo cometia, quando 
ele não poderia cometê-los, ele fazia questão de assistir ao vivo todos 
os crimes que ele ordenava nessa facção. Ele ordenava os crimes na 
cidade de Imperatriz e na região tocantina e, muitas vezes, de moto 
os executores iam ali fazer o crime e, quando não estavam de posse 
do celular, ele assistindo quando ele estava preso, as pessoas estavam 
ali ao vivo como se fosse um videogame ao vivo. E no trabalho da 
Polícia Militar, destaco aqui o Coronel Paulo, comandante da Polícia 
Militar, o Secretário de Segurança Maurício e esses comandados pelo 
Governador Carlos Brandão. E dar destaque aqui também para o nosso 
Tenente Coronel Sampaio, lá de Imperatriz, junto com o Serviço de 
Inteligência, junto com a Polícia Federal, junto com a Polícia Civil do 
estado do Tocantins, monitorando esse elemento há mais de 60 dias. Mas 
o mais incrível disso é que, há menos de 60 dias, Deputado Jota Pinto, 
esse elemento estava preso. E eu não sei quem soltou um elemento que, 
desde setembro, cometia, em Imperatriz, vários assassinatos, que ele 
fazia questão de assistir, Deputado Wellington. E eu fiz questão de nem 
saber quem soltou esse rapaz. Mas, como eu disse, no início da fala, 
segurança pública não é só prender. E no combo da segurança pública, 
além da indignação da sociedade imperatrizense, além da polícia estar 
prendendo, além do monitoramento da segurança pública, tem outro 
fator: a justiça. E no dia 9 de março, esse Bruno e mais três elementos 
da laia dele foram postos no sistema máximo de monitoramento dentro 
do setor prisional maranhense, onde todos estavam isolados. Menos de 
10 dias depois, como prêmio, a justiça liberou e soltou esse rapaz. E 
antes de ontem, ele foi para a prisão eterna e para a prisão perpétua, 
de lá não vai mais sair e, graças a Deus, está lá preso para sempre. 
Acusado de vários e em séries homicídios na cidade de Imperatriz, 
onde nos últimos dias, em insana decisão, ele ordenava que atirassem 
onde estivessem crianças. E numa cena muito forte, há menos de 20 
dias, onde tinha uma criança de quatro anos tentando entrar em casa, 



DIÁRIO DA ASSEMBLEIA                                                                         SEXTA-FEIRA, 12 DE ABRIL DE 2024 11
várias pessoas correram, eles atiraram numa criança de quatro anos. 
Por nada, uma criança! Dois dias antes, atiraram também numa criança 
de 15 anos. Quando meu irmão foi ao hospital e perguntou para ele, 
em quem o tiro pegou nas costas e saiu na frente: “O meu filho estava 
fazendo o quê?”. “Não. Estava brincando com outras de criança de 
cinco, seis anos”. Para atormentar a sociedade, essa era a prática dele, 
de atormentar, de criar problemas. Para ele, o melhor era assistir. Ele 
tinha que assistir a tudo isso acontecer. E nesse combo de segurança 
pública, além da indignação da sociedade, que é essa indignação que eu 
trago agora, que é a indignação do setor público, que é a indignação que 
levou o secretário, o governador, o tenente-coronel Sampaio, o coronel 
Paulo, que me traz aqui agora, mas nós precisamos também que o setor 
judicial, que juízes e desembargadores tenham muito cuidado com suas 
decisões. Inclusive, sugiro que esta Casa estude e sugira ao Tribunal de 
Justiça que coloque nos processos, quando for caso de faccionados, na 
capa do processo, a letra F em destaque, para dizer que é faccionado. 
Se for faccionado, líder, como era o Bruno, vulgo Venezuela, bota 
um F e um L, que é líder de facção. Era o subcomandante de uma 
grande facção no Maranhão, acusado de mais de 14 assassinatos, só na 
cidade de Imperatriz, mas, menos de 10 dias depois de ser isolado pela 
segurança pública do Maranhão, ganhou de presente a liberdade. Viva o 
Maranhão. Viva a liberdade.

IV – ORDEM DO DIA.
A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE - 

Vamos passar à Ordem do Dia. 32 deputados presentes. Projeto de Lei 
nº 045/2024, de autoria da Deputada Iracema Vale (lê), com parecer 
favorável da Comissão de Constituição, Justiça e Cidadania, Relator 
Deputado Davi Brandão. Em discussão. Em votação. Os deputados 
e as deputadas que aprovam permaneçam como estão. Projeto de lei 
aprovado. Vai à sanção. Projeto de Lei nº 716/2023, de autoria da 
Deputada Solange Almeida (lê), com parecer favorável da Comissão de 
Constituição, Justiça e Cidadania, Relator Deputado Fernando Braide. 
Em discussão. Em votação. Os deputados e as deputadas que aprovam 
permaneçam como estão. Aprovado. Vai à sanção. Projeto de Lei nº 
753/2023, de autoria da Deputada Solange Almeida (lê), com pareceres 
favoráveis das Comissões de Constituição, Justiça e Cidadania, Relator 
Deputado Fernando Braide, e de Assuntos Econômicos, Relator 
Deputado Francisco Nagib. Em discussão. Em votação. Os deputados e 
as deputadas que aprovam permaneçam como estão. Aprovado e vai à 
sanção, Projeto de Lei nº 844/ 2023, de autoria do deputado Osmar filho, 
que altera o artigo primeiro da Lei 10.516/2016, que dispõe sobre a 
utilidade pública de entidade, com o intuito de alteração da denominação 
social, e acrescenta parágrafo único ao mesmo artigo, com parecer 
favorável da Comissão de Constituição, Justiça e Cidadania. Relator 
deputado Neto Evangelista, em discussão, em votação. Os deputados 
e deputadas que aprovam, permaneçam como estão. Aprovado e vai 
à sanção, Projeto de lei nº 551/2023, de autoria do deputado Ricardo 
Arruda, que institui o Dia Estadual do Guia de Turismo, no âmbito do 
Estado do Maranhão e dá outras providências. Com parecer favorável 
da Comissão de Constituição, Justiça e Cidadania. Relator deputado 
Florêncio Neto. Em discussão, em votação. Os deputados e deputadas 
que aprovam, permaneçam como estão, aprovado e vai a segundo turno. 
Projeto de Lei nº 841/2023, de autoria da deputada Fabiana Vilar, que 
declara e reconhece o município de Raposa, como a terra do artesanato, 
renda de bilro, com parecer favorável da Comissão de constituição, 
Justiça e Cidadania. Relator deputado Ariston. Em discussão, em 
votação, os deputados e deputadas que aprovam, permaneçam como 
estão. Aprovado e vai ao segundo turno. Projeto de Lei n.º 063/2024, de 
autoria do deputado Ricardo Arruda. (lê) Em discussão. Em votação. Os 
deputados e deputadas que aprovam permaneçam como estão. Aprovado 
e vai a segundo turno. Projeto de Decreto Legislativo n.º 002/2024, 
oriundo do parecer n.º 246/2024, da Comissão de Constituição, Justiça 
e Cidadania. (lê) Em discussão em votação os deputados e deputadas 
que aprovam permaneçam como estão. Aprovado e vai à promulgação. 
Projeto de Resolução Legislativa n.º 05/2024, de autoria do deputado 
Leandro Bello. (lê) Em discussão. Deputado Leandro?

O SENHOR DEPUTADO LEANDRO BELLO – Presidente, 
a Medalha para a doutora Cátia, uma mulher de fibra, guerreira que 
representa muito bem as mulheres maranhenses. Sou conhecedor da sua 
carreira e mais do que merecedora. Agradeço a todos os colegas essa 
Medalha que estamos dando a ela. E tenho certeza que ela vai honrar 
mais ainda e trabalhar mais ainda pelo judiciário maranhense.

A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE - 
Homenagem justa, Deputado. Em votação. Os deputados e deputadas 
que aprovam permaneçam como estão. Aprovado e vai a segundo turno. 
Requerimento nº 141/2024, de autoria do Deputado Davi Brandão (lê). 
Em discussão. Em votação. Os deputados e deputadas que aprovam 
fiquem como estão. Aprovado. Requerimento nº142/2024, de autoria 
do Deputado Zé Inácio (lê). Como vota o Deputado Antônio?

O SENHOR PRIMEIRO SECRETÁRIO DEPUTADO 
ANTÔNIO PEREIRA – Pelo requerimento, Senhora Presidente.

A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE 
– Como vota o Deputado Roberto? Projeto deferido. Encaminhe-
se à comissão. Para o Grande Expediente nenhum orador inscrito. 
Comunico aos senhores deputados e senhoras deputadas que às 11h00, 
após a sessão ordinária, teremos sessão solene para a entrega do Título 
de Cidadã Maranhense à senhora Kely Cristina Carvalho, atendendo 
a proposição do Deputado Leandro Bello. E convido também aos 
deputados que interessarem para estar conosco na presidência, na sala 
de reunião da presidência, para receber o Secretário Vinícius Ferro hoje, 
às 11h00. Vamos passar ao Tempo dos Partidos, Bloco Parlamentar 
Juntos pelo Maranhão. Deputado Davi, tem algum inscrito? Deputado 
Othelino, por 10 minutos. 

O SENHOR DEPUTADO OTHELINO NETO (sem revisão 
do orador) - Bom dia a todos e a todas, senhores deputados, senhoras 
deputadas. Senhora Presidente, ontem nós tivemos uma discussão 
madura novamente sobre a questão da saúde pública no estado do 
Maranhão. O Deputado Neto tentou, naturalmente na condição de 
líder do Governo, defender o sistema de saúde pública e dizer que ele 
funciona com dificuldades, mas que está tudo normal. E aí, por uma 
triste coincidência, eu tive acesso ao apelo emocionado de uma mãe, 
cujo filho, uma criança, está, há oito meses, esperando uma vaga para 
ser operado no HTO. A mãe relatou, deputado Arnaldo, aos prantos, 
que ontem teria uma avaliação para já marcar a cirurgia e foi informada 
de que essa consulta não ocorreria, deputado Antônio, porque não tem 
material para fazer a cirurgia. Vejam o drama que é isso. E aí eu comentei 
com dois ou três colegas, entristecido, o sofrimento da mãe. Os colegas 
me disseram: “Othelino, eu recebo isso praticamente todos os dias, esse 
tipo de apelo, mas este é realmente muito triste”. (reprodução de áudio). 
Acho que, depois das palavras dessa mãe, não precisa continuar esse 
pronunciamento, basta que essas palavras cheguem à consciência do 
governador do Estado e a toquem, assim como a dos seus auxiliares, e 
sei que toca a consciência de cada um de nós. Muito obrigado.

A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE 
- Pelo Bloco Parlamentar Unidos Pelo Maranhão, Deputado Glalbert. 
Tem alguém inscrito? Sem inscritos. Deputada Vivianne.

A SENHORA DEPUTADA DR.ª VIVIANNE (sem revisão da 
oradora) - Bom dia a todos os colegas. Cumprimento aqui a Mesa em 
nome da nossa Presidente Iracema, todos os colegas aqui presentes, 
internautas, imprensa, quem nos acompanham pela TV e Rádio 
Assembleia. O motivo de estar aqui, nesta tribuna, hoje é falar um 
pouco sobre a visita do Governador Carlos Brandão à cidade de Balsas, 
na terça-feira, antes de ontem. Queria já ter feito esse relato ontem, mas 
cheguei meio cansada, ontem pela manhã, e queria estar realmente aqui 
muito bem fisicamente para falar da alegria que foi da visita a nossa 
cidade. Primeiro, nós visitamos a Inpasa, que eu acredito que V. Ex.ªs 
todos tenham ouvido muito falar da primeira indústria, agroindústria 
do Sul do Maranhão. E a gente tem muito orgulho porque quem nos 
acompanha sabe que falamos há bastante tempo sobre essa necessidade 
de verticalização da nossa economia, deputado Júlio Mendonça, que 
temos uma matéria-prima lá todos sabem da pujança do agronegócio 
naquela região, mas a gente sabe que existe estados como Mato Grosso 
e outros estados a Bahia que talvez tivessem interesse também de trazer 
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aquela indústria para seu estado e o Governador Carlos Brandão foi 
em Dourados, lutou para que essa indústria fosse instalada aqui no 
Maranhão. Também sabemos que depois dessa luta do governador 
para dar todos os incentivos para que essa agroindústria viesse ao 
Maranhão, com certeza, várias cidades tinham interesse de trazer essas 
essa agroindústria para sua cidade e aí que entra também o que eu falo 
que Balsas já estava preparado para receber essa agroindústria por dois 
motivos: pelo prefeito Dr. Eric também ter dado todos os incentivos 
por todo mundo saber que o Distrito Industrial de Balsas, onde há sete 
anos, não tinha nenhuma ocupação, hoje não tem nenhum espaço a ser 
ocupado porque criamos condições para que aquela cidade realmente 
tivesse preparada para receber essa agroindústria. E também não 
podemos nos esquecer do agronegócio, porque aquela cidade também 
é referência no Maranhão sobre a matéria-prima, sobre a produção 
do milho. Então, são parcerias, um conjunto, digamos, de projetos 
desenvolvimentistas, divisão desenvolvimentista que veio a calhar com 
a escolha da Inpasa para se instalar na cidade de Balsas. Então gratidão 
a todos aqui todos envolvidos nessa indústria em trazer a Inpasa para 
nossa cidade de Balsas, governador Carlos Brandão, prefeito Eric 
e também o setor do agronegócio da nossa cidade. Depois da gente 
visitar a Inpasa direcionamos ao IEMA, que foi uma luta quem me 
acompanha sabe também que eu passei o ano passado inteiro falando 
da necessidade da gente não que não funcionasse lá o IEMA, mas o 
prédio com os laboratórios estava faltando algumas adequações. E 
agora é os alunos estão nesse prédio com laboratório, com refeitório 
realmente uma escola de qualidade. E emprego gente, a Inpasa vai 
gerar muitos muito empregos. Mas com a geração do emprego vem 
a necessidade da qualificação da mão de obra e o IEMA está lá para 
isso, para qualificar os nossos jovens, Inpasa contrata mais de 50%, 
se eu não me engano, era quase 80 % da mão de obra da região sul do 
Maranhão. Então é a preocupação também de qualificar e dizer também 
que a gestão do prefeito doutor Eric sempre teve essa preocupação. 
E eu, enquanto secretária da assistência social naquela cidade, criei o 
primeiro programa municipal de qualificação, o Qualifica Balsas. Para 
vocês terem uma ideia, há sete anos, o Senai, dito pelo presidente do 
Senai de lá, estava para fechar as portas em Balsas. E hoje eles estão 
construindo um prédio novo. Agradecer, Deputado Ariston, também 
o apoio a parceria que a Prefeitura de Balsas e o Governo do Estado 
tem feito com o Sistema S naquela cidade. Isso é muito importante, 
porque a geração de emprego e renda exige também que, cada vez mais, 
a gente tenha qualificação para a gente empregar o nosso povo. E essa 
visão também a gente compartilha esse agradecimento também com o 
Governador Carlos Brandão, que tem incentivado muito isso, e também 
com o Sistema S, que tem sido um parceiro tanto do Governo do Estado 
como da Prefeitura de Balsas. E para encerrar, nós fomos ao quarto 
batalhão nessa visita, onde a gente participou da formatura do curso 
tático em Balsas. Esse curso, quem me acompanha também sabe que 
nós fizemos parceria com o comandante coronel Paulo Fernando, e eu 
tenho a honra de ter sido escolhida como a madrinha desse curso de 
força tática. Estive lá, sábado, antes da formatura. E dizer da alegria que 
foi de eles terem me escolhido madrinha. Tenho sido uma parceira da 
Polícia Militar. O prefeito doutor Eric sempre também foi parceiro da 
Polícia Militar, mas como todos sabem, a segurança pertence ao Estado. 
E eu, como deputada estadual, tenho lutado muito para que a gente 
melhore a segurança em Balsas. E aqui eu quero fazer um agradecimento 
todo especial, porque não teve uma indicação sobre segurança pública 
que a gente fez para aquela cidade que não fosse atendida. No ano 
passado, a gente indicou o CTA, visitamos o heliponto. Mas o CTA já 
está funcionando lá na nossa cidade. O Governador garantiu que, em 
breve, vai chegar o helicóptero, mas ele já tem um lá que está dando 
cobertura. Viaturas: foi entregue uma viatura, foram entregues duas 
motos, mas já tinham vindo viaturas no ano passado. E, por último, eu 
fui sábado lá. O que eles falaram? Dra. Viviane, a gente só precisa agora 
de uma viatura para o GOE e mais policiais. E parece que realmente 
a gente sabe da dificuldade que o Governo passou ano passado, mas 
agora a gente sabe que foram chamados 600 policiais, e o Governador 
Carlos Brandão garantiu que boa parte desse efetivo vai para nossa 

cidade. Então é gratidão, porque eu acredito que, depois dessa viatura 
que chegou lá, terça-feira o que realmente vai precisar para coroar 
esse reforço, essa força maior que o Governo tem dado na segurança 
de Balsas e região, com certeza vai ser realmente destinado depois do 
curso de formação um efetivo maior para nossa cidade. Gente, foi muito 
corrido, porque o Governador tinha outros compromissos. Depois ainda 
tivemos o programa também do Simplifica da SEMA, importantíssimo. 
A gente sabe que a nossa região é de base agrícola de produtores muito 
fortes. Agradecer ao Secretário Pedro Chagas também que tem feito 
um trabalho brilhante. Ele consegue realmente fazer o que o secretário 
de Meio Ambiente tem que fazer: não desburocratizar as licenças, sem 
deixar de cuidar do meio ambiente. Então, eu agradeço muito essa 
visita. Quando a gente estava no Simplifica, já era mais de 17h e faltou 
tempo para outras entregas, para visitarmos as obras da Casa da Mulher 
Maranhense, as novas instalações do Ciretran. Faltou tempo para tantas 
visitas, para tantas entregas na nossa cidade de Balsas. Então, agradecer 
porque foi um dia de festa na terça-feira, foi muito importante a visita 
do Governador Carlos Brandão à nossa cidade. Queria dizer para ele, 
em nome do Prefeito Eric, conte sempre com a parceria para que Balsas 
e o sul do Maranhão consigam avançar cada vez mais, pois quem ganha, 
com certeza, é o nosso povo. Obrigada.

O SENHOR DEPUTADO DAVI BRANDÃO (Questão de 
Ordem) - Senhora Presidente, como o nosso bloco já passou, e o 
Deputado Rildo quer se inscrever, eu concedo o tempo do líder para o 
Deputado Rildo.

A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE 
- Deputado Rildo, por cinco minutos, pela liderança do bloco, sem 
apartes.

O SENHOR DEPUTADO RILDO AMARAL (sem revisão do 
orador) - Senhores deputados, senhoras deputadas, ontem, eu tive a 
honra de poder ir à EMSERH e ver realmente a dificuldade que é o 
serviço público de saúde do Maranhão. Mas as dificuldades não são, 
Deputada Iracema, uma exclusividade do Maranhão. Eu não preciso ser 
deputado ou deputada de oposição ou de situação, Deputado Arnaldo, 
para saber das dificuldades que tem a saúde pública, que não são de 
hoje, nem de ontem, nem vão ser só amanhã, independentemente 
de quem venha a ser ou de quem foi o governador. Nós vamos ter 
dificuldade na saúde pública. E eu vejo os esforços. Foi assim quando 
o Lula, deputado hoje, foi secretário. Ele inclusive passou uma fase 
muito difícil quando foi secretário, porque pegou a pandemia. Ontem, 
eu tive a curiosidade de saber, nos últimos 12 meses, quem foram os 
parlamentares federais. Pedi, oficialmente, ontem, quem foram os 
parlamentares federais que encaminharam emenda parlamentar para 
o Maranhão a fim de ajudar a amenizar as dificuldades maranhenses 
na saúde. Quando eu tiver também as respostas que eu solicitei ontem 
para saber quem está ajudando o Maranhão a sair da crise, pelo menos 
diminuir a crise, também vou ter a responsabilidade de vir aqui e 
responder, presidente Iracema, ex-presidente Othelino, deputados, vou 
ter a responsabilidade de saber também quem tem a responsabilidade de 
ajudar a diminuir as filas da Ortopedia, da Oncologia a dificuldade de 
sair das filas maranhenses, são muitas filas, e são muitas dificuldades, 
mas também tem muitas realizações, deputado Arnaldo, senhor que é 
médico sabe, sabe das realizações eu queria citar uma deputada Iracema 
que eu falei, há 15 dias pro nosso governador, lá Imperatriz, onde 
emocionou todo mundo na mesa. Eu estava um dia desse aqui em São 
Luís, no aeroporto, quando um vereador de Bom Jesus da Selva me 
ligou muito emocionado deputado Lula, tinha um uma adolescente de 
12 anos tentou o suicídio, lá em Bom Jesus, e o médico e o irmão dela 
chegou e segurou ela pelo braço e conseguiu tirar a corda do pescoço 
dela. E naquele momento era nove hora da noite, naquele momento, a 
cidade toda, cidade pequena foi, foi ali pra porta do hospital tentando 
ajudar e fizeram ao redor da casa de saúde um cerco, fazendo oração 
para poder salvar a vida da criança presidente Iracema, Todo mundo 
fazendo oração, e Deus nessas horas, é só Deus para salvar, e na 
história médica até então, deputado Jota Pinto, até hoje, não tinha 
tido na literatura médica um caso sequer escrito na literatura médica 
de uma pessoa que tivesse sido salva, tivesse sobrevivido a um caso 
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daquele. E aí levamos para Imperatriz, mesmo sem ter um suporte ainda 
esperando por ela, eu autorizei e solicitei tanto pra diretora do Materno 
Infantil quanto pra diretora do macro que providenciasse para que no 
trajeto, pudesse providenciar um leito quando chegou lá colocamos 
em um leito. E fizemos a mobilização de médicos, e depois de 40 dias 
mesmo contra a literatura médica não ter de descrito nada parecido e 
com muitas orações de suas coleguinhas médicas que já tinham visto 
na mesma escola, uma sequência de duas outras crianças ter cometido 
suicídio e ela seria a terceira. Ela mandar um áudio pedindo perdão 
para família e dizer que nunca mais ia tentar cometer um suicídio, 
porque sabia o tanto que a mão de Deus e as orações e as preces das 
pessoas que amavam e esforço médico e das enfermeiras e médicos e 
todo quadro clínico das pessoas que tinham se esforçado por ela tinham 
feito. E o esforço daquele quadro médico eu espero que seja de todos os 
deputados também por ajudar a salvar as vidas das pessoas nem que seja 
de oposição, nem de situação que não venham aqui só para jogar pedra, 
mas também que ajude trazendo recursos federais que assim como foi 
esforço para salvar a vida daquela criança que ajudou e agradeceu logo 
depois de ter sido salva também venho aqui a dizer o quanto ajudaram 
trazer melhoria na saúde do Estado do Maranhão, muito obrigado.

A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE 
- Pelo Bloco Parlamentar União Democrática, inscrito deputado Jota 
Pinto

O SENHOR DEPUTADO JOTA PINTO (sem revisão do orador) 
– Senhora Presidente, Senhores Membros da Mesa, senhoras deputadas, 
deputados, imprensa a todos que nos assistem pela TV Assembleia, 
pelas redes sociais. Eu uso o Tempo dos Blocos para, primeiro, ser 
solidário aqui a essa mãe que passou esse áudio ao deputado Othelino 
e, de pronto, já me colocar à disposição, deputado Othelino, para que 
a gente vá até o HTO para conversar com o doutor Nilton. Eu acabei 
de falar, deputado Othelino, com o doutor Nilton, e ele me disse que 
a questão de medicamento tem todos os medicamentos. E eu disse 
a ele que seria importante uma visita. Queria lhe convidar para que 
a gente possa ir até ao HTO fazer uma visita até para ver o trabalho 
que está sendo feito por aqueles profissionais e para que gente possa 
ajudar essa mãe. O mais importante é ajudar essa criança, essa mãe 
nesse momento. Não é só vim aqui na tribuna colocar uma situação eu 
acho que é importante colocar a situação mais o importante é ajudar 
a resolver a situação dessa criança. Então, a gente está sensibilizado 
também com essa questão. Gostaria de lhe convidar. Já conversei com 
doutor Nilton ele está lá nos aguardando, hoje, ou amanhã, ou segunda-
feira, vai ficar à sua disposição para que gente possa é contribuir com 
essa mãe e ajudar a resolver a situação dessa criança.

O SENHOR DEPUTADO OTHELINO NETO - Deputado Jota 
Pinto, convite aceito. É só combinar a data. 

O SENHOR DEPUTADO JOTA PINTO – Então é só V. Ex.ª me 
dizer o dia e a hora que a gente vai lá e eu marco com doutor Nilton. 
Queria aproveitar também esta oportunidade para dizer que, ao longo 
de um ano e alguns meses que passei como Secretário de Articulação 
Política, adjunto da Articulação Política, a orientação do Governador 
Brandão, é um testemunho, é uma reflexão, sempre foi de receber e 
atender bem todos os vereadores, prefeitos, deputados. Ele dizia o 
seguinte: ganhei com um grupo, mas sou Governador de todos. Digo 
isto para falar aqui para os amigos que, independente de cor partidária, 
o Governo sempre teve um olhar para todas as classes políticas, para 
todos os municípios do estado do Maranhão. Nós, lá na articulação 
política, Dr. Júlio, recebemos quem votou e quem não votou no 
Brandão. A orientação sempre foi perceber e atender bem e, com um 
detalhe, o que fosse demanda para levar para que se fosse trabalhada 
essa demanda para cada município. É tanto que Brandão todo dia está 
inaugurando obras em todos os municípios, praticamente, do estado 
do Maranhão. O Governador Flávio Dino fez muito, fez muito pelo 
estado do Maranhão. E nós reconhecemos isso e acompanhamos. O 
que está acontecendo é que o Governador Brandão está ampliando, 
está aperfeiçoando, fazendo mais. Todos nós aqui os 42 deputados que 
estão aqui, eu tenho absoluta certeza que querem que o Governo faça 
mais. Se o Flávio Dino fez muito, nós queremos que o Brandão faça 

mais. É o que ele vem fazendo. Então Brandão é esse político, primeiro, 
de boa relação, de bom entendimento. É um cidadão que não guarda 
mágoa de ninguém. Ele sempre quer busca o diálogo. E eu trago este 
testemunho aqui porque é importante. Eu, que vivi praticamente um ano 
na articulação política, tenho essa orientação. Ah! Alguém falou mal 
de Brandão. Eu disse: “Eu não quero saber disto! Ah! Alguém não está 
votando com ele. Não paga a emenda. Aqui vereadores do estado do 
Maranhão todo, a exemplo de São Luís, deputados que votaram ou não 
votaram recebem emenda. Em anos anteriores, deputados que eram da 
oposição não recebiam, mas hoje deputados recebem. Isso é importante, 
porque é uma relação harmônica que tem entre o Poder Executivo e o 
Legislativo. Então trago essa fala aqui para dizer que nós que somos da 
base do Governo, Deputado Othelino, e eu acredito que V. Ex.ª também 
seja da base do governo, pelo que eu saiba V. Ex.ª é, o Deputado 
Rodrigo, o Deputado Lula, o Deputado Júlio, todos são da base do 
governo, eu tenho certeza que, muitas vezes, trazem alguma pauta, 
alguma discussão para cá, para que a gente possa, pois isso enriquece o 
Parlamento. Eu tenho absoluta certeza de que V. Ex.ªs querem o melhor 
para o estado do Maranhão e o que nós temos que fazer é incentivar o 
governo a fazer mais pelo povo do estado do Maranhão. Então, muitas 
vezes, alguns assuntos que se trazem aqui, alguma pauta que produz 
essa discussão mais calorosa, eu tenho certeza de que isso enriquece o 
Parlamento. Como colegas que somos da base, eu tenho certeza de que 
nós temos que ajudar e contribuir o Governador Carlos Brandão a fazer 
mais pelo estado do Maranhão. Muito obrigado, Senhora Presidente.

A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE 
- Nos termos do Regimento Interno, determino a inclusão, na Ordem 
do Dia da Sessão Ordinária de terça- feira, 16 de abril de 2024, 
das seguintes proposições: Proposta de Emenda Constitucional nº 
004/23, de autoria do Deputado Cláudio Cunha; Projeto de Resolução 
Legislativa nº 016, de autoria do Deputado Ricardo Seidel; Projeto de 
Resolução Legislativa nº 017, de autoria da Mesa Diretora; Projeto de 
Decreto Legislativo nº 001, de autoria da Mesa Diretora; Requerimento 
nº 143, de autoria do Deputado Carlos Lula; Requerimento nº 144/24, 
de autoria do Deputado Francisco Nagib; Requerimento nº 145/24, de 
autoria do Deputado Júlio Mendonça. Sem inscritos no Expediente 
Final. Esclareço que a reunião agora com o Secretário Vinícius é 
para a gente receber a LDO 2025. Os deputados na sala de reunião da 
presidência. Nada mais havendo a tratar, declaro encerrada a presente 
Sessão.

SESSÃO SOLENE DO DIA 04 DE ABRIL DE 2024 ÀS 12h30.

MESA:
O SENHOR DEPUTADO ROBERTO COSTA 
A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE 
A SENHORA DEPUTADA FABIANA VILAR
O SENHOR PAULO ROBERTO BARBOSA RAMOS
 A SENHORA SÔNIA AMARAL
O SENHOR EDUARDO NICOLAU
A SENHORA ORIANA GOMES
O SENHOR VANDIR JÚNIOR 

A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE – 
Declaro aberta a Sessão Solene convocada para a entrega da medalha do 
Mérito Legislativo Manuel Beckman ao senhor Paulo Roberto Barbosa 
Ramos, concedida através da Resolução Legislativa nº 1.208 de 2023, 
oriunda do Projeto de Resolução Legislativa nº65 de 2023 de autoria da 
Deputada Fabiana Vilar. Convido para compor esse dispositivo de honra 
a senhora Deputada Fabiana Vilar, 3ª vice-presidente da Mesa Diretora 
da Assembleia Legislativa e autora da proposição; o Senhor Paulo 
Roberto Barbosa Ramos, homenageado desta sessão solene; a senhora 
Desembargadora Sônia Amaral, neste ato, representando o Presidente 
do Tribunal de Justiça Desembargador Paulo Velten; o senhor, meu 
amigo, doutor Eduardo Nicolau, Procurador-Geral de Justiça; a senhora 
Desembargadora Oriana Gomes; o senhor Vandir Júnior, Secretário 
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Adjunto da OAB Maranhão; e o senhor Deputado Roberto Costa, 
Segundo Secretário da Mesa Diretora da Assembleia Legislativa. 
Convido a todos a se postarem em posição de respeito para ouvirmos 
o hino maranhense na interpretação do cantor Guilherme Júnior. Quero 
agradecer e registrar a presença honrosa dos nossos queridos deputados 
estaduais, nosso vice-presidente da Casa, Deputado Rodrigo Lago, e 
nosso líder do Bloco, do maior Bloco da Casa, Deputado Davi Brandão, 
inclusive do Bloco do meu Partido. Gostaria de registrar e agradecer a 
presença honrosa da senhora Fátima Travassos, Procuradora de Justiça, 
muito obrigada pela presença; do senhor Alexandre Reis, Procurador 
de Justiça Militar da União, muito obrigada; senhor Danilo Ferreira, 
Subprocurador-Geral de Justiça, muito obrigada; senhor José Márcio, 
Promotor de Justiça, muito obrigada; senhor Ednarg Marques, Promotor 
de Justiça e Diretor da Secretaria de Planejamento do Ministério Público, 
muito obrigada; senhor Joaquim Ribeiro de Souza Júnior, Promotor 
de Justiça; senhora Márcia Haydée Carvalho, Promotora de Justiça; 
senhora Núbia Zeile, Promotora de Justiça; senhor Francisco Reis, 
Juiz de Direito; senhor Doutor Nelson Moraes, Juiz Auditor Militar, 
Vice-reitor da UFMA; senhor Leonardo Soares; senhor Diogo Lima, 
Superintendente do SESI no Maranhão; Tenente Coronel Trinta Júnior, 
senhora Suene Oliveira, diretora da Edufma; e o Coronel Sílvio Leite, 
nosso amigo. Muito obrigada aqui pela presença de todos. No decorrer 
da sessão, a gente vai registrando mais autoridades. Não pode deixar 
de registrar. Foi registrado como Promotora de Justiça, mas tem que 
registrar como a esposa do homenageado a senhora Márcia Carvalho. 
Assistiremos a seguir um vídeo mostrando a trajetória profissional do 
homenageado. Concedo a palavra à Deputada Fabiana Vilar, autora da 
proposição e que falará em nome do Poder Legislativo.

A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE - 
Concedo a palavra à Deputada Fabiana Villar, autora da proposição, que 
falará em nome do Poder Legislativo.

A SENHORA DEPUTADA FABIANA VILLAR - Bom dia a 
todos. Bom dia à Mesa. Em nome da nossa Presidente Iracema Vale, 
que muito me honra em presidir essa sessão que eu propus e que a Casa, 
os 42 votaram. E hoje a senhora está aqui compartilhando conosco esse 
momento, muito obrigada. Cumprimentar aqui e agradecer também a 
presença do Roberto Costa, esse amigo querido. Obrigada por estar aqui 
nos prestigiando. O senhor Paulo Roberto, o nosso homenageado, que 
eu tive a honra de conhecer na UFMA. Os trabalhos ali tão dedicados ao 
ensino do Maranhão e por isso hoje recebe a medalha Manuel Beckman. 
Muito feliz em tê-lo aqui. E que o Maranhão hoje reconheça os 30 anos 
que o senhor tem de serviço prestado aqui pelo nosso povo. 
Cumprimentar também e agradecer a presença da senhora 
Desembargadora Sônia Amaral. Muito bom revê-la aqui na nossa Casa. 
Esteja sempre à vontade. As nossas portas estão abertas para senhora. 
Agradecer também a presença desse amigo querido que chegou cedo 
aqui, ainda participou da nossa Sessão Ordinária, doutor Nicolau. Muito 
bom tê-lo aqui. Nos honra sua presença nessa Casa e nessa Sessão 
Solene. A senhora desembargadora Oriana Gomes também nos honra 
muito com a sua presença aqui na Casa e o senhor Vandir Júnior, 
Secretário Adjunto da OAB. Seja bem-vindo também. Obrigada aos 
colegas Rodrigo Lago, Mical, nosso líder também Davi. Muito obrigada 
pela presença dos familiares, dos amigos, doutor Paulo, que aqui estão, 
a imprensa, os telespectadores, todos que nos acompanham pela TV 
Assembleia. Para nós hoje é muito importante dar as boas-vindas aqui a 
todos, porque é uma sessão solene, uma sessão icônica, onde nós 
prestigiamos com a comenda Manuel Beckman, o doutor Paulo Roberto 
Barbosa Ramos. Que nome que o Maranhão tem a honra de ter aqui 
cuidando tão bem da educação e do Ministério Público do Estado. E, 
nessa manhã, eu ocupo essa tribuna para enaltecer as honrarias dessa 
augusta Casa que são dadas às diversas personalidades de várias áreas 
que, de alguma forma, contribuem para o desenvolvimento do nosso 
Estado. E como advogada, estudante de Direito, quando estive na 
UFMA, a convite do major Bruno, e tive a oportunidade de conhecer, o 
trabalho do doutor Paulo, o empenho dele em manter o curso de pós-
graduação, o zelo que ele tem e que ele nos apresentou naquela visita, 
nos levou a aprofundar os estudos aqui e propor a esta Casa a entrega 
dessa medalha. É um reconhecimento público que a Assembleia do 

Maranhão hoje faz a um grande nome não só do Ministério Público do 
Maranhão, mas também da UFMA, como professor ali do curso de 
Direito naquela instituição. Hoje nós entregamos ao doutor Paulo a 
medalha Manuel Beckman. A medalha Manuel Beckman é a maior 
medalha do mérito legislativo. Ela está no nosso regimento interno, no 
artigo 139, inciso A. Como diz o nome Manuel Beckman, remete à 
história do Maranhão. O monumento que trata dos feitos deste homem 
repousa ali em uma praça na Avenida Beira Mar. Essa medalha leva o 
nome de Manuel Beckman. Ela é concedida a homens e mulheres, 
como eu falei anteriormente, que dedicam sua vida ao Maranhão, 
homens e mulheres do Direito, da Medicina, do Jornalismo, de diversas 
áreas. E hoje, aqui, a Medalha Manuel Beckman homenageia o 
Ministério Público do Maranhão na pessoa do doutor Paulo Roberto. 
Essa instituição do Poder Judiciário defende os interesses da sociedade, 
luta pela fiel observância da Constituição Federal, Estadual e das leis 
desse país. É para um homem do Ministério Público que, nesta manhã 
de quinta-feira, no plenário Deputado Nagib Haickel, no Palácio 
Manuel Beckman, que Assembleia Legislativa do Maranhão reconhece 
e concederá, em nome do Maranhão, aqui representado por todos nós 
parlamentares, a mais importante comenda no âmbito do crescimento 
social, político e econômico do Estado ao promotor, professor, doutor 
Paulo Roberto Barbosa Ramos. Fiz essa introdução para poder relatar 
não a vida, mas a brilhante carreira desse ludovicense, cuja característica 
é de respeito a todos indistintamente, tanto no exercício profissional da 
Promotoria de Justiça do Estado como no exercício do magistério como 
membro do Departamento de Direito da Universidade Federal do 
Maranhão. E é nesse momento que, sem medo de errar, doutor Paulo, eu 
sei que o senhor se reportará a um passado, quando ainda era estudante 
de Direito, e à carreira, à trajetória que o senhor trilhou até chegar aqui. 
Como eu lhe disse ali embaixo, quando eu li o seu currículo e vi lá a sua 
idade, ele tem a idade da minha mãe, e ela só sabe ler e escrever. Foi 
alfabetizada na roça, lá no interior do Ceará. E ele, que tem a idade da 
minha mãe, tem uma carreira tão brilhante. Quantas oportunidades, 
assim, ter oportunidades e abraçar as oportunidades. Tenho certeza que, 
nesse momento de homenagem, o senhor se remete a tudo que o senhor 
viveu para chegar, hoje, aqui e ser reconhecido pelo Maranhão nesses 
momentos de homenagem a gente sempre fica assim emotivo, pensando 
em tudo que caminhou para chegar até aqui. Eu tenho certeza que é 
como diz aquele ditado: suportar o processo para viver o propósito. 
Todos nós aqui passamos por um certo processo, e eu sei que o doutor 
Paulo passou por um processo nessa caminhada dele de estudo, de 
formação, de passar no concurso, passou no concurso em primeiro 
lugar. E toda essa trajetória dele, hoje, nos deixa muito feliz e muito 
honrada em fazer essa justa homenagem aqui na Casa. Como já foi lido 
aqui, ele é ludovicense, filho de Bernardino Ramos e Marlene Barbosa 
Ramos, casado com a doutora Márcia Haydée de Porto Carvalho, 
também do Ministério Público e também professora da Universidade 
Federal do Maranhão, pai de dois filhos o Otávio e o André. Cursou o 
ensino fundamental no colégio Batista, uma escola maravilhosa aqui de 
São Luís. Quando eu cheguei aqui, eu queria colocar minha filha para 
estudar lá. Na vida acadêmica, ingressou no curso de Direito da UFMA 
em 1987. Eu tinha um ano de idade quando ele ingressou no curso de 
Direito lá na UFMA. Ele colou grau em 1992. No ano de 1991, ganhou 
o prêmio do centenário da Assembleia Legislativa, o prêmio José 
Sarney de Monografia, que teve como título O Legislativo e os Fatores 
Reais de Poder. Em 92, tão logo se graduou em Direito, foi aprovado em 
segundo lugar no concurso de provas e títulos para Promotor de Justiça 
do Estado do Maranhão. Foi ser titular lá na comarca de Loreto, João 
Lisboa, Carolina, Rosário, Imperatriz, até ser promovido na entrância 
final, em 97, aqui para cidade de São Luís. Como promotor aqui em São 
Luís, foi titular da Promotoria de Justiça da Defesa dos Direitos do 
Idoso e da Pessoa com Deficiência por 17 anos. Nesse período fundou a 
Associação dos Promotores de Justiça de Defesa do Idoso e da Pessoa 
com Deficiência, sendo seu primeiro presidente, posteriormente, 
exerceu o cargo de Presidente do Conselho Nacional da Pessoa Idosa 
por 2 anos. E eu tenho certeza que foi aqui o período mais, se não o mais 
importante e um dos mais importantes, quando o senhor dedicou sua 
vida a realmente defender o direito dos idosos e das pessoas com 
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deficiência. Muito parabéns pela causa. Foram 17 anos ali à frente dessa 
luta. E eu o acompanho e sei que não é fácil. Então parabenizo por esses 
17 anos de luta ali na Promotoria de Defesa do Direito do Idoso e da 
Pessoa com Deficiência. Entra 95 e 97, concluí o mestrado em Direito 
pela Universidade Federal de Santa Catarina. Defendeu com maestria a 
dissertação intitulada o Controle Concentrado de Constitucionalidades 
das Leis na Ordem Jurídica Brasileira pós 88. Em 1998, foi aprovado 
em primeiro lugar no concurso de provas e títulos para o cargo de 
professor adjunto do Departamento de Direito da UFMA. Publicou no 
mesmo ano o seu primeiro livro intitulado Discurso Jurídico e Prática 
Jurídica. Em 99, obteve aprovação em primeiro lugar para o doutorado 
em Direito do Estado na Pontifícia Universidade Católica de São Paulo. 
Em 2001, obteve o título de Doutor em Direito pela PUC com a defesa 
da tese intitulada Direito à Velhice, publicada em 2005 com o título 
Curso de Direito do Idoso pela Editora Saraiva. No mesmo ano, em 
2001, fundou o núcleo de Direito Constitucional da UFMA com o 
objetivo de criar recursos humanos altamente qualificados em Direito 
no Maranhão. Em 2003, foi admitido no programa de Pós-Graduação 
em Políticas Públicas da UFMA, onde ministrou a disciplina Direitos 
Humanos. De 2004 a 2007, foi Presidente da Associação Nacional dos 
Membros do Ministério Público de Defesa do Direito das Pessoas com 
Deficiências e Idosa e Vice-Presidente do Conselho Nacional dos 
Direitos do Idoso da Secretaria de Estado de Direitos Humanos da 
Presidência da República. Durante os anos de 2006 a 2017, foi professor 
pesquisador na Universidade Federal do Maranhão. Em 2010, ganhou o 
Prêmio Palmas Universitárias, concedido pela UFMA às pessoas que 
prestam relevantes serviços a essa instituição de ensino. De 2010 a 
2011, tornou se Pós-Doutor em Direito Constitucional pela Universidade 
de Granada na Espanha. Em 2012, após retornar dos seus estudos de 
pós-doutorado, elaborou o Projeto do Primeiro Mestrado em Direito no 
Maranhão, o Mestrado em Direito em Instituições do Sistema de Justiça 
da UFMA, o qual foi aprovado pela Coordenação de Aperfeiçoamento 
de Pessoal de Nível Superior, o CAPS, no mesmo ano, sendo o primeiro 
coordenador deste curso de Pós-graduação, que até o momento 
possibilitou a titulação de 150 novos Mestres em Direito no Maranhão, 
contribuindo para a formação de mão de obra para o Magistério Superior 
na área jurídica e instituições do sistema de justiça do Maranhão. Em 
2017, assumiu como titular a Promotoria da Ordem Econômica e 
Tributária. Em 2018, passou a ser titular da Promotoria de Justiça do 
Controle Externo da Atividade Policial, sendo atualmente titular da 7° 
Promotoria de Justiça Especializada, Segundo Promotor de Justiça 
Militar. Nos anos de 2018 a 2020, foi Vice-Coordenador do Programa 
de pós-graduação em Direito e Instituições do Sistema de Justiça da 
Universidade Federal do Maranhão. Em 2019, recebeu a titulação de 
professor titular do Departamento de Direito da UFMA. Nesse mesmo 
ano, foi admitido no Centro de Estudos Políticos e Constitucionais de 
Madri e fez o curso de Especialização em Altos Estudos de Política e 
Estratégia da Escola Superior de Guerra. De volta a São Luís, em 2020, 
assumiu a presidência da representação da Associação dos Diplomados 
da Escola Superior de Guerra no Maranhão. Em 2022, assumiu um 
novo mandato como coordenador do Mestrado em Direito e Instituições 
do Sistema de Justiça. Ainda em 2022, recebeu o prêmio da Fapema de 
melhor tese de doutorado na categoria orientador. Ao longo de sua 
carreira acadêmica, publicou e organizou 36 livros, 78 artigos em 
revistas especializadas, orientou 54 graduandos em trabalhos de 
conclusão de curso, 32 mestrandos em dissertações de mestrado e três 
doutorandos em tese de doutorado. Organizou vários congressos na 
área de Direito e proferiu inúmeras palestras no Maranhão, em várias 
cidades do país e do exterior. Sempre preocupado com a efetividade dos 
direitos individuais e sociais do cidadão e com o desenvolvimento do 
país e do estado do Maranhão. Ministra, no Mestrado em Direito da 
UFMA, desde a sua criação, as seguintes disciplinas: História das 
Instituições, Sistema de Justiça e Sistemas Federais Comparados. Como 
coordenador do Mestrado em Direito da UFMA e depois como membro 
do seu colegiado, colaborou ativamente para que esse curso fosse 
elevado pelo CAPS no conceito de três para quatro, de um máximo de 
sete. É professor titular de Direito Constitucional do Departamento de 
Direito da UFMA, professor permanente e coordenador do Programa de 

Pós-Graduação em Direito e Instituições do Sistema de Justiça da 
UFMA, coordenador do núcleo de estudos de Direito Constitucional da 
UFMA e Promotor de Justiça Militar no Ministério Público do Estado 
do Maranhão, membro da diretoria do Conselho Nacional de Pesquisa e 
Pós-Graduação em Direito, doutor Paulo é detentor de um currículo 
respeitável. Se vocês não cansaram, eu vou dizer que leria muitas mais 
outras páginas aqui, doutor Paulo, com muita honra em ter um currículo 
como seu aqui no Maranhão. Queria eu ler aqui, Presidente, em várias 
homenagens que a ainda faremos ao longo desse mandato, currículos 
tão brilhantes como esse do doutor Paulo, mas já estou chegando ao 
final. Mas eu não poderia deixar de falar do meu homenageado e da 
importância que ele tem. Meu Deus! É de causar inveja qualquer um. 
Eu fico aqui, assim, bobinha, emocionada diante de todo esse conteúdo 
que acabamos de externar. O doutor Paulo ainda encontrou fôlego e 
tempo para contribuir de sobremaneira com a criação do mestrado em 
Direito Profissional da instituição de ensino CEUMA, ministrar a 
disciplina de Direito Constitucional Avançado nos programas de 
mestrado e doutorado da Universidade Autônoma de Lisboa. É muita 
coisa. E ele ainda tem a doutora Haydée e dois filhos. Eu não sei onde é 
que ele está achando o tempo para cuidar desses filhos e dessa esposa 
dele. O nosso homenageado possui dezenas de livros publicados no 
Brasil e no exterior. Durante 31 anos, como membro do Ministério 
Público, sempre exerceu suas funções com maestria, responsabilidade e 
muito zelo, que pude ouvir da boca do doutor Nicolau hoje, mais cedo, 
o quão o doutor Paulo Roberto é bem quisto dentro do Ministério 
Público, do seu trabalho e do seu zelo de cuidar tão bem do cargo que 
lhe foi conferido. A outorga da comenda Manuel Beckman ao promotor, 
professor, doutor Paulo Roberto Barbosa Ramos é o coroamento da 
longevidade e de uma conduta impecável de um dos melhores nomes do 
Ministério Público e da vida acadêmica da UFMA. Sem nenhum 
demérito aos demais membros do MP que aqui estão e também do 
corpo Discente da UFMA, não se sintam, que eu estou aqui 
homenageando e puxando assim muita sardinha para o meu 
homenageado, mas não se sintam desprestigiados, ninguém do 
Ministério Público, doutor Nicolau, nem os discentes da UFMA. Por 
fim, esse é um ato de reconhecimento deste parlamento que demonstra 
que somente é possível reconhecimento quando quem reconhece 
encontra reciprocidade em personalidades nobres, de alma e caráter 
como o doutor Paulo Roberto Barbosa Ramos, que permitem dividir 
experiências positivas e servir de referencial para que a sua capacidade 
profissional institua crescimento e qualificação, fatores indispensáveis 
para a evolução de uma sociedade. Muito obrigada a todos.

O SENHOR DEPUTADO RODRIGO LAGO - Deputada Fabiana, 
eu não queria interromper o discurso de V. Excelência. Eu fiquei muito 
feliz com as suas palavras. Acho que foram poucas para reconhecer os 
méritos do nosso estimado amigo promotor Paulo Roberto, professor 
Paulo Roberto, eu acho que, nas duas últimas décadas. Pelo menos, 
eu me refiro já após a minha formação professor. Não posso estender 
um pouco mais, porque eu entrego minha idade, mas é difícil achar um 
colega da área jurídica, promotor, juiz, advogado que não tenha passado 
pelas suas lições, seja assistindo as suas fabulosas aulas, seja lendo as 
suas obras, as obras que V. Ex.ª coordenou, trabalhos acadêmicos. Enfim, 
uma contribuição muito relevante para o mundo jurídico maranhense. 
E eu não posso deixar de citar também a professora Edite, a professora 
Márcia também. Quem não passou pelo professor Paulo passou por uma 
das duas também. Eu acho que essa medalha deve ser extensiva a elas 
também, porque os três têm contribuído muito para o mundo jurídico 
maranhense. Então parabéns. A medalha é merecida. E eu lamento, 
Deputada Fabiana, que não tenha sido eu o autor dessa proposição. 
A gente não pode assinar essas proposições quando em votação, mas 
meu desejo era ter também subscrito essa proposição, professor Paulo. 
Meus parabéns. É o reconhecimento do Poder Legislativo do Maranhão 
a seu trabalho como membro do Ministério Público e especialmente 
também no mundo acadêmico. A Universidade Federal também sempre 
reconhece a sua atuação, meus parabéns.

A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE - 
Registro a presença honrosa também e agradeço da Deputada Mical 
Damaceno, que está aqui conosco ao tempo em que peço desculpas ao 
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nosso homenageado e a todos que estão aqui conosco porque vou ter 
que me ausentar. A gente tem uma demanda grande ainda na presidência 
da Casa me esperando por atendimento, mas eu jamais poderia deixar de 
fazer essa abertura dada a importância desse momento, da importância 
que o senhor tem para o estado do Maranhão, para a Universidade, 
para o Ministério Público. Registrar que é uma honra a Assembleia 
Legislativa lhe conceder essa medalha, que o senhor faz jus a ela. A 
gente acompanha um pouco do seu trabalho. E dizer que nós estamos 
felizes. Conversando aqui há pouco, eu disse que eu admiro muito o 
seu trabalho com relação à pessoa da melhor idade. E se eu atuasse na 
enfermagem, uma das áreas que eu mais me identifico na saúde pública 
é com a geriatria. Então a gente tem esse pensamento muito incomum. 
E eu fiquei muito feliz com a homenagem. E eu peço desculpas por me 
ausentar e peço aqui à deputada propositora, peço licença ao nosso vice-
presidente, mas a nossa deputada propositora aqui da Sessão Solene 
que assuma aqui a presidência dos trabalhos para terminar a nossa 
homenagem.

O SENHOR PAULO ROBERTO BARBOSA RAMOS – Estou 
aqui quebrando protocolo. Só queria presentear a nossa presidente da 
Assembleia Legislativa do Maranhão, doutora Iracema Vale, com duas 
publicações aqui do Programa de Pós-Graduação em Direito. Muito 
obrigado, Deputados.

A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE – 
Deputada Fabiana com a palavra.

A SENHORA PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADA 
FABIANA VILAR - Dando continuidade à nossa Sessão Solene, vamos 
chamar o major Bruno Ferreira, orientando do homenageado.

O SENHOR MAJOR BRUNO FERREIRA - Senhora Presidente, 
Deputada Fabiana Vilar, peço que a senhora receba em nome da Mesa, 
nossos cumprimentos, e a nossa representante discente, a doutora 
Torquata, que receba nossos cumprimentos, em nome da plateia. Meu 
nome é Bruno Ferreira, eu sou orientando do professor homenageado, 
gostaria de apresentar aqui poucas palavras. A medalha Manuel Beckman 
possui signo especial. É que o povo maranhense, representado pelo 
Poder Legislativo, aqui representado também, pelo professor Rodrigo 
Lago, e o nobre deputado Davi Brandão, outorga e referenda, a uma 
personalidade que contribuiu para o desenvolvimento do Maranhão ou 
do Brasil, pelos seus méritos especiais, ou ainda, a quem realizou algum 
feito considerado notório, pelo que a deputada Fabiana nos expôs, parece 
o caso. De outro lado, lembramos que a revolta de Manuel Beckman, 
em 1684, rememoriza muita das motivações da Inconfidência Mineira, 
e que levaram às colônias americanas, à busca de independência, 
e em seguida, da instituição do federalismo, cem anos depois do 
levante maranhense. Luta por liberdade, com propósito de melhores 
condições de vida para o povo, são esses os propósitos. Nesse sentido, 
a Medalha Manuel Beckman é concedida a revolucionários, mas, em 
vez de um nó de forca em volta, posta no pescoço, professor Paulo, 
um laço em um colar ornamentado. Isso porque a outrora considerada 
revolta, hoje é revelada como ato de coragem, e mudança propositiva. 
O homenageado trabalha por melhores condições de vida para o 
povo do Maranhão. Acredita que instituições inclusivas alavancam 
o desenvolvimento e como uma reprogramação neurolinguística 
reeducam a forma de pensar das pessoas. Maranhenses, como nosso 
festejado professor, fazem com que seus sonhos sejam indutores radiais 
para alcançar aqueles que também querem sonhar. Esse sonho permitiu 
que o primeiro curso de mestrado, em Direito, chegasse ao Maranhão 
em 2012 e agora a conquista de oferecer a essa terra tão próspera o 
primeiro doutorado em Direito. Pessoas de instituições inclusivas 
alteram perspectivas e trazem disrupção cognitiva, apresentam 
constrangimentos epistemológicos que favorecem quadras geracionais 
futuras. A propósito, esta Casa legiferante traz exemplo de disrupção 
ao eleger a primeira mulher interiorana municipalista, por sua força e 
competência como presidente do Poder Legislativo Estadual. Pessoas 
com valores éticos senso de espírito público, de servidão voluntária 
trazem esperança. Evidente que o nosso festejado homenageado não 
está só nessa hercúlea missão. Vários professores valorosos ladeiam-
se em busca de um Maranhão mais altivo e de melhores notícias. A 
professora Edite Ramos, por exemplo, foi ranqueada como autoridade 

em Direito Sanitário mais citada em publicações científicas na América 
Latina. E mais recentemente em publicação do STF sobre mulheres e o 
Direito Constitucional. Senhoras e Senhores Deputados, precisamos de 
mais medalhas; precisamos fomentar e propulsionar as boas práticas; 
prospectar por pessoas que sustentam as instituições inclusivas, à ... 
criativa, à lei e à ordem. Pela imersão intelectiva que o mestrado impõe 
e estando a serviço desse Poder, há mais de 15 anos, tenho confirmado 
que é, sim, por meio da legítima representação popular, deputado 
Roberto Costa, de uma política dialogada e comprometida que se pode 
levar as melhores e mais eficientes ações públicas, aos administrados, 
aos pagadores de impostos, aos vulneráveis. A deputada Fabiana Vilar 
e sua equipe competente, ora proponente dessa respeitada honraria 
por sua competência plástica e experiência republicana, assim como 
a unanimidade dos deputados desta Casa do Povo estão de parabéns 
por entenderem a relevância indissociável da ciência e da educação, 
ora representado pelo homenageado para a construção de um Maranhão 
melhor. Professor Paulo Roberto, Vossa Excelência recebe de seus 
alunos e dessa plateia, além do carinho e afeto que nos instiga e motiva 
devido suas propriedades pessoais e pela sua acolhedora família, aqui 
representada e simbolizada por sua digníssima esposa e professora 
Márcia Haydeé Porto de Carvalho, toda reverência qualificada que 
seus ensinamentos nos aprazem. Que Deus abençoe aqueles que são 
instrumento de sua vontade, que Deus abençoe Paulo Roberto e por isso 
nossos aplausos.

A SENHORA PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADA 
FABIANA VILAR - Agradeço ao Major Bruno Ferreira pelas palavras. 
Convido a professora Edite Ramos, irmã do homenageado.

O SENHOR MAJOR BRUNO FERREIRA - abençoe aqueles 
que são instrumento de sua vontade. Que Deus abençoe Paulo Roberto, 
e por isso nossos aplausos.

A SENHORA PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADA 
FABIANA VILAR - Agradeço ao Major Bruno Ferreira pelas palavras. 
Convido a professora Edite Ramos, irmã do homenageado.

A SENHORA EDITH MARIA BARBOSA RAMOS - Bom dia 
a todos e todas! Prometo também não demorar. Cumprimento a Mesa, 
na pessoa da deputada estadual Fabiana Vilar, as autoridades presentes 
do Ministério Público, do Poder Judiciário e da OAB. As autoridades 
presentes na plateia, autoridades parlamentares, autoridades militares, 
civis, acadêmicas, alunos, alunas, professores, professoras, família, 
todos que estão aqui presentes. Eu quero cumprimentar todos os 
convidados e em especial os alunos e alunas que vieram prestigiar o 
nosso homenageado, nesse dia tão importante e significativo. Estou 
aqui, hoje, representando todos os professores e professoras, alunos 
e alunas, o que se torna uma profunda responsabilidade. Deixei meu 
coração de professora falar mais alto. Paulo Roberto, filho abnegado 
aos pais, o preferido da mãe, e o mais querido do pai, marido dedicado, 
pai cuidadoso e afetivo, irmão atencioso, cunhado alegre e agregador, 
promotor de Justiça competente, professor exemplar, pesquisador 
incansável, coordenador responsável, ser humano, no sentido literal da 
palavra. Paulo Roberto é, sem dúvida, a maior personalidade do Direito, 
em atividade acadêmica intelectual no estado Maranhão, em atividade. 
Expoente para inúmeras pessoas, em especial, para alunos e alunas. 
Teve que sair do estado do Maranhão para cursar mestrado e doutorado, 
mas sempre idealizou oportunizar aos maranhenses a possibilidade de 
acessarem pós-graduação stricto sensu no seu estado. Para concretizar 
esse ideal, foi incansável e não mediu esforços. Apresentou o Projeto de 
Mestrado a CAPS e logrou êxito de primeira. Para quem é da área sabe 
que essa primeira conquista é extraordinária, conquista para poucos. 
Em nosso estado, algo que somente poderia ser realizado pelas suas 
mãos agregadoras, construtivas, Paulo Roberto. Incansável, 8 anos 
depois da abertura do mestrado em Direito da UFMA, foi fundamental 
para a aprovação do mestrado profissional, em Direito da Universidade 
CEUMA. E, após 12 anos, esse maranhense oportuniza aos seus 
conterrâneos, a possibilidade de iniciarmos um doutorado em Direito. 
O 1º e único do nosso estado, outro feito incontestável e que novamente 
só poderia ter ocorrido pelas mãos abnegadas de Paulo Roberto. O 
homenageado conseguiu construir um núcleo jurídico intelectual 
de excelência em nosso estado. O Núcleo de Estudos em Direito 



DIÁRIO DA ASSEMBLEIA                                                                         SEXTA-FEIRA, 12 DE ABRIL DE 2024 17
Constitucional, o NEDC. O único núcleo de estudos do curso de Direito 
que agrega diferentes grupos de estudo e linhas de pesquisa. O mais 
longo em duração e em atividade, no curso de Direito da Universidade 
Federal. Pertencer ao NEDC é ter um selo de qualidade. Quantos de seus 
integrantes, muitos aqui presentes tiveram suas vidas transformadas e 
como o professor Paulo Roberto tem modificado o processo de formação 
jurídica e atuação social no nosso estado. Professor Paulo Roberto, suas 
conquistas são conquistas para o Maranhão, são conquistas de muitos 
que se multiplicam, a partir daqueles que o senhor formou, e que têm em 
seu exemplo a referência de humanidade e dedicação a ser percorrida. 
Sua vocação para a Academia foi despertada muito cedo, sua escolha 
pelo curso de Direito, ainda adolescente, suas aprovações no concurso 
do Ministério Público, no mestrado, doutorado, como professor da 
Universidade Federal foram muito precoces. O primeiro professor 
titular do curso de Direito e professor titular entre poucos da UFMA. 
Mas, professor Paulo Roberto, tudo isso é o visível. Basta uma análise 
do seu currículo lattes e tudo isso é notório. Eu aqui quero falar do 
que não é visto. Daquilo que não está na aparência, mas é essência. Eu 
quero falar do seu esforço diário e de sua devoção ao programa de pós-
graduação em Direito da UFMA. De suas renúncias pessoais, de seus 
sacrifícios e doações, de sua dedicação, perseverança, sua verdadeira 
obstinação pela melhoria da pós-graduação no estado do Maranhão. Sua 
completude, professor Paulo, está naquilo que o filósofo grego Sócrates 
já afirmava. O homem para ser completo tem que estudar, trabalhar e 
lutar. Ainda vamos enfrentar desafios, porque uma vida sem desafios 
não vale a pena ser vivida. Quem tem o privilégio, a oportunidade e 
a alegria de compartilhar o trabalho, a pesquisa e a vida com o senhor 
professor Paulo Roberto, sabem bem do que eu estou falando. As listas 
de obrigações, as mensagens diárias que chegam às cinco da manhã. 
Sua incansável busca pelo melhor que nos faz mudar de comportamento 
e sermos um pouco Paulo Roberto. Afinal, Santo Tomás de Aquino tem 
razão, se a meta principal de um capitão fosse preservar seu barco, ele 
o conservaria no porto para sempre. Professor Paulo, o senhor tem o 
dom de lançar-se, de enfrentar os desafios e buscar o melhor. Tudo 
isso é motivo de admiração. Falo sem medo de errar que o estado do 
Maranhão pouco ou nada teria avançado em pós-graduação, em Direito, 
sem o senhor. Que tem se empenhado e empenhado seu precioso tempo, 
sua juventude, seus recursos, sua vida ao programa de pós-graduação, 
em Direito, da Universidade Federal do Maranhão. Isso é para poucos, 
professor Paulo Roberto. Roland Barth diz: o professor não tem aqui 
outra atividade, falando do colégio de France, senão de pesquisar e de 
falar ou diria prazerosamente de sonhar alto a sua pesquisa. Muitos 
almejam prestígio, destaques, honrarias, reconhecimento, mas são 
incapazes de se dedicarem, de atuarem e buscarem a melhoria da 
coletividade. Pensam apenas em seus benefícios próprios. Sim, além 
de tudo, professor Paulo Roberto, o senhor tem que lutar contra esses 
obsessores que pensam exclusivamente em seus interesses pessoais. 
Já que Derrida já alertava, se um trabalho é ameaçador é porque é 
bom, competente e cheio de convicção. Professor Paulo Roberto, 
o senhor mexe as estruturas como ninguém. Exige de todos o que 
exige do senhor mesmo, o que seja o melhor. Saiba, professor Paulo 
Roberto, a qualidade de agregar, de liderar e amar o que faz tem efeito 
transformador, transforma ideias em realizações. E hoje estamos aqui 
pela feliz iniciativa da deputada estadual Fabiana Vilar e na Assembleia 
Legislativa de nosso estado que reconhece o valor da sua trajetória. 
Qual a minha alegria neste momento? Que, além de irmã, sou colega de 
trabalho e assim como muitos aqui presentes e outros que não estão, por 
estarem em outros estados, outros países, pelo mundo afora, tiveram 
o curso de suas vidas alteradas pela sua dedicação como professor. 
O senhor já me falava de mestrado, doutorado, pós-doutorado, de ser 
professor, de programas de pós-graduação, quando eu nem mesmo 
sabia o que era isso. Quantas vidas transformadas. Que impacto positivo 
sua existência representa para o nosso estado. Que apesar de todas as 
vulnerabilidades vivenciadas, o senhor conseguiu construir um centro 
de excelência em Direito. Repetindo Jacques Derrida “os lugares são 
onde o desejo pode reconhecer, onde o desejo pode habitar.” Seu desejo, 
professor Paulo Roberto, conduz vidas. Por fim, precisa agradecer a 
Deus que permitiu vida suficiente a nossos pais, Marlene e José, para 

garantir nossas formações humanas e acadêmicas e que conseguiram 
formar quatro filhos, todos professores, dentre os quais o senhor 
professor Paulo Roberto é o expoente. Assim, agradeço à professora 
Márcia Haydé, aos filhos meus sobrinhos, à minha irmã, cunhada, ao 
meu marido a todos alunos e alunas, professores, autoridades que estão 
aqui presentes. E finalizo falando de amor, do amor pela profissão, pelas 
pessoas. E lembrando de Coríntios 13, o amor é paciente, o amor é 
bondoso, não inveja, não se vangloria, não se orgulha, não maltrata, 
não procura seus interesses, não se ira facilmente, não guarda rancor, o 
amor não se alegra com a injustiça, mas se alegra com a verdade, assim 
permanecem agora esses três: a fé, a esperança e o amor. E o maior 
deles, porém, é o amor. Parabéns, professor Paulo Roberto Barbosa 
Ramos, obrigada.

A SENHORA PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADA 
FABIANA VILAR - Agradecemos as palavras emocionadas da 
professora Edite Ramos. Concedo a palavra ao deputado Roberto 
Costa, segundo secretário da Mesa Diretora da Assembleia Legislativa 
do Maranhão.

O SENHOR DEPUTADO ROBERTO COSTA - Eu quero saudar 
rapidamente aqui a nossa presidente em exercício dessa Sessão Solene, 
a nossa querida deputada Fabiana Vilar, que é a terceira vice-presidente 
da Casa. Saudar os colegas deputados, deputado Rodrigo Lago, que 
é o primeiro vice-presidente, deputado Davi Brandão, a nossa outra 
deputada que estava aqui, Mical Damasceno, grande deputada também 
desta Casa, que estava aqui presente. Quero saudar a nossa querida 
desembargadora Sônia Amaral, muito feliz com a sua presença, doutora 
Sônia, saudar aqui o nosso querido procurador-geral, doutor Eduardo 
Nicolau, como a Fabiana já disse, que esteve mais cedo aqui, já 
acompanhando a nossa Sessão Ordinária. Saudar aqui a nossa querida 
Oriana Gomes, nossa desembargadora também, que também tem uma 
história linda também no Poder Judiciário, saudar o senhor Vandir Júnior, 
secretário adjunto da OAB/Maranhão. E saudar o nosso homenageado, 
doutor Paulo Roberto. Eu, na verdade, não venho fazer um discurso, eu 
venho apenas fazer um depoimento aqui. E eu não poderia fugir desse 
depoimento. Eu quero aqui só relembrar uma das passagens aqui, da 
minha querida deputada Fabiana, que leu todo a extensa carreira jurídica 
curricular de doutor Paulo Roberto, e disse como é que ele consegue. 
Primeiro, eu quero dizer que se consegue, primeiro, ter a família que 
ele tem. E de forma especial, a doutora Márcia Haidê, como sua esposa, 
porque se não tivesse uma grande mulher junto com ele, dificilmente, 
ele conseguiria ter todo esse tempo, e essas condições de se fazer toda 
essa história que ele tem construído dentro, não só do Direito, mas 
dentro do nosso Estado. Eu quero dizer a vocês, que eu conheci o doutor 
Paulo Roberto, no momento assim, 2012, quando eu já deputado, eu 
não o conhecia é, digamos, não tinha intimidade, não tinha relação com 
ele, mas ele veio no meu gabinete, se apresentou e naquele tempo, ele 
já coordenava, era coordenador do curso de graduação dos cursos de 
graduação da UFMA e que ele estava dentro de um projeto que ele dizia 
olha, a Universidade Federal do Maranhão, ela é quase centenária e nós 
estamos tentando fazer o primeiro mestrado de Direito da Universidade 
Federal do Maranhão. E eu já estou buscando ajuda em todos os cantos 
apra que a gente possa fazer com que essa estrutura seja, que esteja 
apta inclusive para a fiscalização que vinha para ter aprovação desse 
curso. E o que me encantou foi exatamente a empolgação dele, eu acho 
que de todos os cargos que ele assumiu, de todos os cursos que ele 
fez, de todos os mestrados que ele já fez, mas pra mim a coisa mais 
marcante é exatamente você ter um cidadão que o que empolga, o que 
motiva ele, é como a professora Edite disse, é dar é oportunizar para 
outras pessoas as condições também de qualificação de alto nível. Isso 
pra mim é o mais importante, doutor Paulo, o que mais me marcou o 
meu maior respeito exatamente, porque apesar de todas o seu currículo 
você sempre se preocupa em dar essa mesma oportunidade para outras 
pessoas. E é isso que, na verdade, engrandece eu acho que é sua 
história e depois de muita luta eu como deputado consegui colocar uma 
emenda pra que ajudasse na questão dos mobiliários que faltavam para 
o funcionamento, lá na faculdade no prédio da faculdade Direito, em 
frente ao Artur Azevedo, mas assim, o que me marca exatamente foi a 
luta dele, a empolgação, não pensando nele, mas pensando exatamente 
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nas futuras gerações e que isso foi concretizado e agora esse outro 
depois do mestrado, parecia difícil, parecia um sonho que ele conseguiu 
realizar. E agora a empolgação dele não é só agora com mestrado, mas 
agora é com o doutorado. Mas isso é sua marca, eu acho que o bem 
maior que o senhor faz é exatamente pensar nas futuras gerações, porque 
é dessa forma que os grandes homens públicos, eles ficam marcado na 
história. Parabéns, Doutor Paulo, é muita alegria nossa e é, na verdade, 
um dever dessa Casa. Fabiana foi extremamente feliz, como disse o 
deputado Rodrigo, que ele gostaria de ter feito essa homenagem, mas se 
sinta que essa homenagem é da deputada Fabiana, mas é o respeito de 
todos os 42 deputados desta Casa, do Poder Legislativo do Maranhão, 
à sua história, ao seu trabalho em prol do povo do Maranhão. Muito 
obrigado.

A SENHORA PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADA 
FABIANA VILAR - Agradecemos as palavras do deputado Roberto 
Costa. E neste momento, faremos a entrega da Medalha do Mérito 
Legislativo Manuel Beckman ao Senhor Paulo Roberto Barbosa Ramos, 
homenageado nesta Sessão Solene.

O SENHOR PAULO ROBERTO BARBOSA RAMOS - 
Perguntava à nossa querida amiga se bom dia ou boa tarde! Então, boa 
tarde! Prometo que não irei ocupar muito tempo de todos os senhores. 
É momento realmente de muita emoção e permitam-me se em alguns 
momentos minha voz falhar. Quero cumprimentar a Sra. Deputada 
Presidente desse trabalho, Doutora Fabiana Vilar, Deputada propôs essa 
Condecoração, essa Medalha, a quem agradeço profundamente, não 
somente no meu nome como também no nome da minha família. Senhor 
Deputado Roberto Costa, querido amigo, já de longa data, Senhora 
Desembargadora Sônia Amaral a quem tenho uma grande admiração, 
como o Tribunal de Justiça do Maranhão assumiu um outro patamar 
com a sua ascensão, Senhor Procurador-Geral de Justiça, Dr. Eduardo 
Nicolau, que tem engrandecido, cada vez mais, o Ministério Público do 
Maranhão. Nós teremos um Ministério Público do Maranhão antes e 
depois de V.Exa. mas tenho certeza que V.Exa. fará um sucessor que 
dará continuidade ao seu brilhante trabalho. Senhora Desembargadora 
Oriana Gomes, minha querida amiga, história longa de mais de 30 anos. 
A nossa jornada se confunde, é um exemplo Desembargadora que, 
assim como a Desembargadora Sônia Amaral, torna o Tribunal de 
Justiça um Tribunal mais digno, mais correto e merecedor de respeito. 
Fiquei muito feliz com a sua ascensão. Meu querido primo, Vandir 
Júnior, nosso representante da OAB, também nosso tempo de atividade 
quase se confunde, pai do nosso querido doutor Vandir, era meu 
padrinho. Nossos pais, primos, somos primos, uma pessoa por quem 
tenho grande admiração. Não vou poder citar todos os que estão 
presentes aqui, eu vejo meus queridos colegas, Dr. Danilo, Dra. Fátima, 
Dra. Núbia, nosso querido professor Dr. Leonardo, Dr. Eugênio, Dra. 
Márcia, Dra. Edir, Dra. Aliene, Dra. Ana Luísa, enfim, vejo a professora 
Cláudia, o professor Eudes, nossos queridos alunos, nosso querido juiz 
auditor, que tem uma herança também desta Casa, o seu pai aqui 
também foi presidente, a família Moraes Rego. E durante esta 
caminhada, vou me referir a tantos outros queridos colegas e amigos, 
como o Dr. Rodrigo Lago, deputado que esteve conosco, recentemente, 
lá no nosso Programa de pós-Graduação e agradeço muito as generosas 
palavras. Ao ser admitido no Colégio de França, o importante intelectual 
Francês Roland Barthes, inclusive citado pela professora Edite, agora 
há pouco, ele disse que era uma alegria mais que uma honra ser admitido 
naquela Casa de Saber. E disse isso, porque entendia que a alegria é um 
sentimento espontâneo e verdadeiro. Já a honra nem sempre ela é 
merecida, ser honrado, ser reconhecido, é, sem dúvida, algo que gera 
muitos sentimentos, dependendo do ser humano agraciado, obviamente. 
Alguns sentem a vaidade aflorar; outros um sentimento de soberba e 
importância. Ocorre que todas essas sensações; esses sentimentos 
humanos; demasiados humanos, são passageiros, como quem observa o 
pôr do sol, alguns minutos antes da escuridão chegar. Já alegria não. Ela 
já faz parte de um sentimento duradouro, porquanto o resultado da 
constatação de que aquele momento efêmero de honraria não se finda 
ali. Ele decorre e permanece do reconhecimento afetuoso, por conta de 
algum trabalho, por mais simples que seja, Deputado Roberto Costa, e 
dos laços de amizade e carinho que foram e vão sendo construídos. E 

que, durarão para sempre, se estiverem amparados no bem. Quem, em 
algum momento, foi homenageado pelo cargo importante que ocupa ou 
ocupou não guarda dentro de si o sentimento do agradecimento, da 
ternura, da consideração, da solidariedade e do amor? O que sinto aqui, 
minhas amigas e meus amigos, permitam me chamá-los assim, é a 
alegria e o reconhecimento da generosidade dos meus semelhantes. Não 
mereço homenagens, devo, sim, homenagear a cada um dos que aqui 
estão me presenteando com a felicidade de convosco conviver. Seja no 
trabalho, nas relações institucionais ou no dia a dia. Isso, para mim, é 
muito mais valioso e representa consideração, afeto, carinho e que dá 
realmente sentido à vida. Estamos todos juntos aqui em uma grande 
jornada. A jornada da existência, quão breve é essa vida. Sozinhos não 
somos absolutamente nada, só somos algo em conjunto, quando estamos 
reunidos em propósitos, quando comungamos os mesmos objetivos, 
somos capazes de contribuir para a construção de um mundo melhor 
para os nossos semelhantes. E deve ser essa, penso eu, a nossa missão e 
tenho a segurança de que essa é a missão encartada por todos nós que 
estamos aqui. E muito especialmente pelos integrantes deste augusto 
Parlamento. Por sinal, nos idos de 1991, quando ainda era estudante da 
faculdade de Direito, da Universidade Federal do Maranhão, querido 
professor doutor Leonardo, eu fui agraciado por essa elevada Casa com 
o Prêmio José Sarney de monografia, com o texto “O Legislativo e os 
fatores reais de poder”. Procurava naquele trabalho examinar o papel da 
instituição do Poder Legislativo em um equilíbrio instável entre as 
várias forças políticas, sociais, econômicas, culturais, dentre tantas 
outras, para que a sociedade seja isso que ela é e não outra coisa 
qualquer. Influência na época do constitucionalista, Ferdinand Lassalle, 
cuja obra estudei com afinco, durante os últimos anos de faculdade. De 
lá para cá, eu venho constatando as grandes verdades, registradas por 
Ferdinand Lassalle em suas obras e que ainda o mantém como um 
grande constitucionalista no cenário mundial. Precisamos conhecer as 
forças vivas que atuam na sociedade, como essas forças se relacionam 
entre si, para fazer com que emerjam leis que conduzem os nossos 
destinos e práticas administrativas que ditam o nosso dia a dia. 
Precisamos conhecer essa gramática social que vai sendo construída 
cotidianamente e buscar alterar regras que impedem avanços que são 
considerados essenciais para que possamos construir, deputada Fabiana 
Vilar, um mundo melhor, especialmente se pautado na moralidade, na 
impessoalidade, na eficiência e na legitimidade, Dra. Tereza. O espaço 
do Parlamento é um lugar privilegiado para o desenvolvimento dessa 
dinâmica. Aqui atuam forças vivas da sociedade por meio dos 
representantes das várias esferas sociais, políticas, econômicas e 
culturais. Aqui a discordância, os questionamentos, a exigência de 
prestação de contas dos atos governamentais são absolutamente 
essenciais para os avanços que precisamos imprimir na nossa sociedade, 
tanto que os nossos representantes gozam de prerrogativas e imunidades 
as quais, lamentavelmente, vêm, Dr. Eudes, sendo relativizadas nos 
últimos anos pela ocupação de espaço indevido por outros Poderes, 
notadamente por aqueles que integram o sistema de justiça. Essa 
dinâmica de amesquinhamento do Poder Legislativo não foi pensada 
nos primeiros desenhos dos pais fundadores das democracias 
representativas, Dr. Breno. Ao sistema de justiça e, notadamente, ao 
Poder Judiciário, doutora Maria José, cujos integrantes não são eleitos. 
Pelo menos na grande maioria dos países, não deveriam ser toleradas 
atitudes no sentido de desautorizar deliberações do Parlamento 
assentadas na Constituição ou mesmo deliberações contraditórias de 
cortes judiciais. Não é isso, doutora Sônia Amaral. Lamentavelmente, 
estamos assistindo a esse cenário degenerativo da autoridade do 
Parlamento, não somente no Brasil, como também em boa parte do 
mundo, sob a justificativa de que avanços em termos de costumes ou da 
necessidade de paralisar forças políticas tidas como perigosas, doutor 
Nelson, o que tem estimulado decisões que contrariam o que se encontra 
claramente estabelecido na Constituição e nas leis, gerando descrédito 
do próprio Estado de Direito, cujas cortes, com suas decisões 
inconstitucionais e ilegais, dizem estar supostamente defendendo, sob a 
justificativa de que as normas constitucionais ou leis estariam fora da 
sintonia com os novos tempos. Não há valor mais importante para o 
desenvolvimento de uma sociedade democrática do que o respeito às 
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regras do jogo. Não é isso, doutor Pedro Nilson? Há normas 
constitucionais que não autorizam interpretação outra que não aquela 
compreendida pelo senso comum. Não é isso, doutora Márcia Aidê, 
doutor Davi? A função da linguagem também é esta: fazer com que as 
pessoas se entendam a partir de códigos pré-estabelecidos, com os quais 
se acostumaram. Não faz sentido o Parlamento aprovar uma lei 
reconhecendo um direito, estabelecendo determinado rito para eventual 
punição por desconsideração desse direito, se aqueles responsáveis pela 
obediência ao devido processo legal ignoram as regras estabelecidas, 
doutora Viviane, estabelecendo, eles próprios, determinado comando. É 
a implementação do arbítrio. O que vemos hoje é o Poder Judiciário e, 
muito especialmente, o Supremo Tribunal Federal amesquinhar o papel 
das instituições republicanas e, muito especialmente, do Parlamento. 
Imunidades são relativizadas, o poder de editar as leis a partir da 
vontade da maioria é colocado por terra e pouco tem sido feito para 
colocar um freio nesse tipo de comportamento. Juiz e chamado ministro 
do Supremo Tribunal Federal comportam-se como seres superiores, os 
quais não devem qualquer satisfação à sociedade, ao Parlamento e, 
muito especialmente, à Constituição. Se houve um avanço na sociedade 
nos últimos anos, esse avanço foi caracterizado pela limitação do poder. 
Por isso que cada instituição, coronel Amaral, possui suas atribuições e 
prerrogativas estabelecidas na Constituição e nas leis. Desconsiderar 
essas determinações é sabotar o próprio estado constitucional de direito. 
Não nos sentimos mais seguros no Brasil. Conseguiram colocar 
mordaças, não somente em elevadas autoridades, quanto também nos 
cidadãos comuns. O senhor tem percebido isso, doutor Eugênio. Não 
defendo qualquer desrespeito à Constituição e às leis por quem quer que 
seja. O avanço do processo civilizatório é caracterizado justamente pelo 
respeito ao que está estabelecido. Sem segurança jurídica, não há outra 
coisa, senão a opressão, doutor Paulo. Segurança jurídica é cumprir a lei 
da mesma forma para casos semelhantes. Não há lugar para casuísmos 
em uma sociedade séria, democrática e inclusiva. Os ambientes em que 
as instituições não funcionam, em que as leis não são levadas a sério 
pelas autoridades e cidadãos conduzem sociedades e nações ao fracasso. 
Precisamos lembrar das lições de Patrick Dumbbell, para quem a 
corrupção dos Estados e a corrupção dos indivíduos andam lado a lado, 
por isso um problema não pode ser resolvido sem o outro reconhecendo 
que a corrupção faz parte da natureza humana. Patrick Dumbbell afirma 
que a prática honesta exige estruturas destinadas a limitar e desencorajar 
essa tendência à desonestidade. A comunidade deve ainda concentrar-se 
na educação a fim de buscar lealdade nas relações dos cidadãos entre si 
e criar uma disposição geral de altruísmo. Ademais, a participação 
política contribui para a estabilidade do regime. Por fim, é necessário 
haver limite às grandes acumulações de riquezas e ao privilégio 
hereditário, assegurando-se a integridade econômica de todos os 
cidadãos em termos de necessidades básicas e de trabalho. Sem isso, há 
o risco da corrupção total do Estado e da perpétua continuidade do 
atraso, doutor Nicolau. Esse me parece o grande dever que todos nós, 
cidadãos, integrantes de instituições do sistema de justiça, do Executivo 
e, notadamente, da mais importante das instituições da sociedade 
democrática representativa, que é o Parlamento, superar esse estado de 
coisas. Precisamos de estratégias racionais e emergenciais para reduzir 
as nossas desigualdades, construindo uma sociedade saudável e 
próspera. Tudo isso depende de um compromisso autêntico e efetivo. 
Tomemos como exemplo Cingapura, Coreia do Sul, as quais 
rapidamente superaram suas condições de atraso. Isso algumas décadas 
atrás. Hoje, com os grandes avanços tecnológicos, os passos podem ser 
bem mais rápidos. Para isso, é preciso haver projeto, compromisso, 
desinteresse pessoal e forte controle sobre aqueles que não querem 
levar esse compromisso a sério. Daron Acemoglu e James Robinson, 
autores do festejado livro Por que as nações fracassa, alertam para o 
fato de que um elemento central para o sucesso das nações, doutor 
Diogo, é a ligação entre as instituições econômicas e políticas, major 
Felipe, inclusivas e prosperidade. Instituições econômicas inclusivas 
são aquelas que asseguram o direito de propriedade, criam condições 
igualitárias para todos que incentivam investimentos em novas 
tecnologias e competências e têm as maiores chances, obviamente, de 
conduzir ao crescimento econômico permanente do que as sociedades 

extrativistas, as quais são estruturadas de modo que poucos extraiam 
recursos de muito e mostram-se incapazes de proteger direitos de 
propriedades e tantos outros fundamentais e fornecer incentivos para as 
atividades econômicas, sempre combinando esses estímulos com os 
cuidados razoáveis de aspectos ambientais no caso das sociedades 
inclusivas. As instituições econômicas inclusivas são, portanto, 
sustentadas por suas contrapartes políticas, a importância do Parlamento, 
isto é, aqueles que promovem ampla distribuição de poder político de 
maneira pluralista e conseguem alcançar um bom grau de direção 
política de modo a estabelecer o quê? Lei e ordem, que são os 
fundamentos do direito de propriedade e garantias essenciais de uma 
economia de mercado inclusiva. Instituições extrativistas não são 
sustentáveis. Lamentavelmente, o Brasil tem se pautado nesse modelo, 
cujo fundamento é uma espécie de crescimento econômico predatório, 
monopolista, impeditivo de inovações tecnológicas e conservador na 
medida em que essas instituições se beneficiam a si próprias em 
detrimento do resto da sociedade, o que implica dizer que o poder 
político sob elas é um bem bastante cobiçado, podia ser de outra forma, 
o que leva inúmeros grupos de indivíduos a disputá-los ferozmente em 
busca apenas de benefícios pessoais. Eis a razão de nos livrarmos logo 
do clientelismo, do patrimonialismo e construirmos um modelo de 
sociedade que se ampare em regras impessoais, pautadas na meritocracia, 
na eficiência, que são condições essenciais para uma real inclusão capaz 
de produzir resultados duradouros. Não adianta defender o simples 
acesso de negros e indígenas às universidades, Dr. Fredson, para ficar só 
nesses dois segmentos, se não são oferecidas a eles condições 
substanciais de frequência do ensino fundamental de qualidade, para 
que possam concorrer verdadeiramente em condições de igualdade na 
dinâmica social da vida real. Atualmente, esse discurso meramente 
formal pode atrair votos ou sensibilizar muitas pessoas, mas não resolve 
os problemas reais da sociedade, Dr. Alexandre Reis, nosso procurador 
de Justiça Militar da União. O nosso Parlamento Estadual, conduzido 
por Sua Excelência a Senhora Deputada Estadual Iracema Vale, que 
precisou atender a outros compromissos, é um sinal importante do 
avanço da nossa sociedade em relação à superação de desigualdades, 
inclusive no âmbito das instituições, porquanto é liderado por uma 
personalidade feminina que representa o carisma, o trabalho e a 
competência das mulheres do Maranhão. Ao mesmo tempo, temos aqui, 
nesta Augusta Casa Legislativa, outras vozes femininas que representam 
nosso povo, que clama pela superação das adversidades a partir do 
trabalho árduo das nossas deputadas e deputados. Permitam-me, mesmo 
reverenciando todas Suas Excelências, fazer um destaque especial à 
deputada Fabiana Vilar. Deputada Fabiana Vilar, V. Ex.ª conseguiu 
realmente me emocionar com a sua generosidade no sentido de submeter 
o meu nome a esta Augusta Casa para receber a maior comenda da 
Assembleia Legislativa do Maranhão, a Comenda Manuel Beckman. 
Faz alguns meses, tive a honra e a alegria de recebê-la no nosso 
Programa de Pós-Graduação em Direito e Instituições do Sistema de 
Justiça, da Universidade Federal do Maranhão, quando da visita de Sua 
Excelência o Sr. Ministro de Estado das Comunicações Juscelino Filho, 
para uma visita também institucional. A senhora nos encheu de alegria 
com a sua presença, simplicidade e generosidade, conhecendo o 
trabalho que todos nós, do corpo docente e discentes do Programa de 
Pós-graduação em Direito em nível de mestrado, de doutorado, lá 
desenvolvemos, reconhecendo a importância do nosso trabalho, não do 
meu trabalho, mas do nosso trabalho, para o desenvolvimento do 
Maranhão e do Brasil. Lá, naquele casarão secular que abrigou a 
primeira Faculdade de Direito do Maranhão, criada em 1918, são 
realizadas inúmeras pesquisas para tornar o nosso sistema de justiça e 
as nossas demais instituições mais eficientes, a partir da análise de 
dados empíricos. Tudo que queremos é o desenvolvimento do nosso 
estado, e V. Ex.ª compreendeu perfeitamente essa intenção. Com essa 
comenda, V. Ex.ª não homenageia a mim, homenageia a um projeto 
formado por professores, doutores e discentes que dedicam as suas 
vidas para transformar a vida de muitas outras pessoas pela educação. 
Essa sua sensibilidade é decorrência da sua formação e do seu 
comprometimento com o Maranhão. A senhora é advogada especializada 
em Direito Administrativo, com forte compromisso com o 
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municipalismo, esfera essencial para o desenvolvimento das políticas 
públicas. Tem experiência como assessora jurídica e secretária do 
Estado, conhecendo como pouco os potenciais da agricultura, pesca e 
pecuária do Maranhão. Presidiu partido político, atuou para a criação de 
legislação voltada à instituição de relatório e diagnóstico socioeconômico 
anual da mulher no Maranhão, elemento essencial para a correta 
aplicação dos recursos públicos nessa área, para criação de lei no 
sentido de obrigar condomínios residenciais, estabelecimentos 
comerciais e industriais a denunciarem aos órgãos de segurança pública 
e ao Ministério Público os casos de violência contra a pessoa com 
deficiência, além de demonstrar, mediante aprovação de leis de sua 
autoria, uma preocupação essencial com esses grupos mais vulneráveis, 
elemento muito importante nessa esfera condominial a partir de 
proposta de lei da nossa deputada. Que honra, deputada. E mais que 
isso, que alegria poder ser digno da consideração de V. Ex.ª. Aceite o 
reconhecimento, os aplausos e os carinhos não somente meus como 
também da minha família e dos meus amigos. O programa de Pós-
graduação em Direito e Instituições do Sistema de Justiça da 
Universidade Federal do Maranhão está à sua disposição para contribuir 
com aquilo que a senhora considerar adequado para ajudar na sua bela 
atuação legislativa no sentido de colaborar para mudar a realidade do 
Maranhão, contribuindo com isso, de forma permanente, para a 
melhoria da vida daqueles que mais precisam. Todos conhecem a 
parábola do semeador. Disse Jesus: “Certo homem saiu para semear. 
Uma parte das sementes caiu à beira do caminho, e os pássaros vieram 
e as comeram. Outra parte caiu no meio das pedras, onde havia pouca 
terra. Essas sementes brotaram depressa, pois a terra não era funda. 
Mas, quando o sol apareceu, elas secaram, pois não tinham raízes. 
Outra parte das sementes caiu no meio de espinhos, os quais cresceram 
e as sufocaram. Uma outra parte ainda caiu em terra boa e deu frutos, 
produzindo 30, 60 e até mesmo 100 vezes mais do que tinha sido 
plantado”. A grande lição que devemos tirar é que nós, homens 
públicos, é que devemos preparar terras boas para semear porque delas 
inevitavelmente brotarão bons frutos. Por isso, é importante investir em 
boa educação, infraestrutura, sistema sanitário, tecnológico, trabalhando 
sempre pelo bem comum. É essa terra fértil que elimina a criminalidade, 
a violência, a ignorância e tantos outros males que ainda afligem o 
nosso amado estado do Maranhão. Por certo, realizar essa tarefa nunca 
será fácil. As forças contrárias estarão sempre à espreita. Não se trata de 
defender maniqueísmos, bipolaridades ou dualismos. Essas forças 
simplesmente existem, doutor Alexandre. Vamos travar a batalha firme 
e forte no sentido de superar tudo aquilo que nos atrasa. Vamos lutar 
pela construção de uma sociedade inclusiva, de respeito, de competência, 
de ordem e de leis que são respeitadas e que devem ser seguidas, porque 
é justamente isso que nos garantirá segurança, paz e prosperidade. Se 
Deus simplesmente perdoasse os maus, o inferno não existiria. E o 
inferno existe justamente para castigar quem não se compromete com 
um mundo mais justo. O nosso compromisso deve ser o de cidadãos 
éticos, considerando a ética como justiça que nada mais é do que 
trabalhar pelo bem comum e não pelo brilho próprio ou pela vaidade 
pessoal. O mais importante é sempre fazermos a coisa certa, ouvindo os 
conselhos de quem mais tem experiência e quer ajudar. As mudanças 
não podem e não devem ser radicais, mas devem acontecer e precisam 
ser contínuas. Não há orgulho maior em deixar registrado que nesta 
terra nasceram os meus pais, as minhas irmãs Edite e Eliane, o meu 
irmão Roberto Paulo, os meus filhos Pedro e André, os meus sobrinhos 
Davi e Miguel, os meus cunhados que aqui estão, tanto o Paulo e o 
Baby, assim conhecido, os meus muitos amigos queridos, os meus 
colegas e amigos de trabalho, tanto do glorioso Ministério Público do 
Estado do Maranhão quanto da Universidade Federal do Maranhão. Da 
mesma forma, devo dizer que também me orgulho de aqui ter conhecido 
a minha linda, amada e inteligente esposa, com quem compartilho os 
momentos de tristeza e alegrias, e seguimos a vida com leveza, fé, 
esperança e amor. Também não posso deixar de ter orgulho de dizer que 
somos da terra de Gonçalves Dias, Aluísio Azevedo, Artur Azevedo, 
Odorico Mendes, João Lisboa, Sotero dos Reis, Josué Montelo, Ferreira 
Gullar, Dulce de Abranches, Graça Aranha, Antônio Lobo, Humberto 
de Campos, Maria Firmina dos Reis, doutora Sônia, Celso Magalhães, 

Bandeira Tribuzi, José Chagas, Odilo da Costa Filho, Gentil Braga, 
Raimundo Correia, Benedito Leite, Genésio Rego, Tarquínio Lopes, 
Barbosa de Godois, Viveiros de Castro, Domingos Barbosa, Viriato 
Correa, Rosa de Castro, para ficar só em alguns dos nossos antepassados, 
os quais integram o nosso Panteon. Que outra cidade do Brasil merece 
a alcunha de Atenas? Que orgulho também dizer que temos hoje uma 
plêiade de grandes intelectuais na área jurídica da estirpe de Márcia 
Aidê Carvalho, Paulo Sérgio Velten Pereira, Edite Maria Barbosa 
Ramos, Cláudio Alberto Gabriel Guimarães, Roberto Carvalho Veloso, 
Tenira da Silva e Silva, Nelton Pereira Ramos Neto, Pedro Trovão do 
Rosário, Eudes Vítor Bezerra, Maria Célia Del Duque, Rodolfo Viana, 
Paulo de Tarso Brandão, José Filomeno de Moraes Filho, Federico 
Losurdo. Agrego a minha querida doutora Oriana Gomes, doutora 
Sônia Amaral e tantos outros colegas que aqui se encontram. Esses 
colegas, nas próximas décadas, assim como os grandes vultos dos 
séculos anteriores, estarão gravados nos livros e na nossa cultura, 
queiram ou não aqueles que lutam contra o nosso projeto acadêmico e 
os avanços que estamos alcançando. Também é especial e motivo de 
orgulho registrar aqueles que representam o futuro e já estão dando 
valiosa contribuição, por meio dos seus artigos, livros e conferências, 
para colocar o nosso centro de investigação jurídica, o nosso Programa 
de Pós-graduação em Direito e Instituições do Sistema de Justiça da 
Universidade Federal do Maranhão no mapa da ciência jurídica 
mundial. Não poderei citar todos os nomes desses jovens e promissores 
talentos, pelo tempo, mas não poderei deixar de registrar Bruno Silva 
Ferreira, que tem produzido excelentes trabalhos sobre a guerra pela 
supremacia do poder, a quem expresso meu carinho e agradecimento 
pela sua generosidade e amizade em ter contribuído para propiciar este 
momento especial para o Programa de Pós-graduação em Direito, da 
Universidade Federal do Maranhão; José Mariano Muniz Neto, Davi 
Elias Cardoso Câmara, que tem sido meu braço direito no programa, 
Ronald Luiz Neves Ribeiro Júnior, Fredson de Souza Costa, Anderson 
Carlos Medeiros Abreu, Alessandro José Rabelo França, Jéssica Yasmin 
Lobo Ferreira Fernandes Felício, Breno Silva Gomes Pereira, Pedro 
Nilson Moreira Viana, que é uma referência, e doutora Sônia Amaral 
sabe quanto contribui na Assessoria do Tribunal de Justiça. Bruna 
Feitosa Serra de Araújo, Raquel Dourado de Oliveira Murad, Diego 
Melo Jobi de Almeida, Analice Barros Ribeiro, Bruno Dênis Vale 
Castro, meu assessor há muitos anos, Isabela dos Santos Jansen Ferreira 
de Oliveira, Hosana Barros Pinheiro, Diogo Diniz Lima, uma figura de 
grande expressão no nosso estado, Aline Mendes Caldas, Rafael Bezerra 
Nunes, que hoje está concluindo suas atividades de doutorados em Yale. 
Tiago Alison Cardoso de Jesus, Jorge Luiz Ribeiro Filho, Jade Carneiro 
Trindade, Ana Zélia Gomes, Tatiana Mari Cavalcante, Lorena Saboya 
Vieira, Tales da Costa Lopes, Inocêncio Félix de Costa Souza, Cristiane 
Caldas Carvalho, Francisco Soares Reis Júnior. Citei aqui apenas os 
meus orientandos de mestrado e de doutorado. Temos tantos outros 
brilhantes alunos aqui que não foram meus orientandos, mas são tão 
talentosos quanto. E fiz isso porque eu precisaria citar mais de duas 
centenas de nomes de intelectuais, não somente daqueles que orientei e 
que tenho orientado como também de outros orientados pelos nossos 
professores e que constituem o futuro da ciência jurídica no Maranhão 
e no Brasil. Por tudo isso, pela possibilidade de servir a instituições tão 
importantes à sociedade como o Ministério Público do Estado do 
Maranhão, cujo patrono Celso Magalhães tanto admiro, e a Universidade 
Federal do Maranhão, na qual aprendi com grandes mestres, a exemplo 
do professor Agostinho Ramalho Marques Neto pela possibilidade que 
Deus me deu de ter saúde e possibilidade de estudar, pela graça de ter 
pais cuja maior preocupação sempre foi dar a melhor educação aos 
filhos, aos amigos queridos e leais que tenho. Só posso dizer que quando 
a luz desses olhos começarem a se apagar e esse corpo for ficando 
gélido, despedindo-se desta vida terrena, terei como derradeira 
memória, já no ocaso dos sentidos, que valeu a pena viver simplesmente 
para poder ter tido a oportunidade de desfrutar o amor e o carinho de 
todos vocês. Muito obrigado. 

A SENHORA PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADA 
FABIANA VILAR -Agradecemos os sábios ensinamentos e generosas 
palavras do doutor Paulo. Peço que o senhor aguarde na tribuna, doutor 
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Paulo, um momentinho. Nada mais havendo a tratar, declaro encerrada 
a presente Sessão.

A MESA DA ASSEMBLEIA LEGISLATIVA DO ESTADO 
DO MARANHÃO, no uso de suas atribuições legais e tendo em 
vista o Projeto de Decreto Legislativo nº 002 /2024, aprovado nos 
seus turnos regimentais RESOLVE promulgar o seguinte:

DECRETO LEGISLATIVO N.º 668 /2024

Aprova o pedido de reconhecimento 
do estado de calamidade pública no 
Município de Bacabal.

Art. 1º - Fica reconhecido, pela Assembleia Legislativa do Estado 
do Maranhão, o estado de calamidade pública, declarado pelo Chefe 
do Poder Executivo do Município de Bacabal, em todo território do 
Município, para fins de prevenção e enfrentamento das fortes chuvas e 
enchentes do Rio Mearim e as suas repercussões nas finanças públicas, 
nos termos do Decreto Municipal nº 913, de 25 de março de 2024, que 
declara o estado de calamidade pública no Município de Bacabal.

Art. 2º - Este Decreto Legislativo entrará em vigor na data de sua 
publicação.    

          
Ato oriundo do Projeto de Decreto Legislativo nº 002/2024, de 

autoria da Comissão de Constituição, Justiça e Cidadania. 

PLENÁRIO DEPUTADO “NAGIB HAICKEL” DO PALÁCIO 
“MANUEL BECKMAN”, em 11 de abril de 2024. Deputada IRACEMA 
VALE – Presidente, Deputado ANTONIO PEREIRA - Primeiro 
Secretário, Deputado ROBERTO COSTA - Segundo Secretário

ADITIVO
ASSEMBLEIA LEGISLATIVA DO ESTADO DO 

MARANHÃO

RESENHA DO QUARTO TERMO ADITIVO AO 
CONTRATO N.º 07/2020-ALEMA. PARTES: ASSEMBLEIA 
LEGISLATIVA DO ESTADO DO MARANHÃO e EMPRESA AC 
SERVIÇOS E SUPORTE TÉCNICO EM INFORMÁTICA EIRELI. 
CLÁUSULA PRIMEIRA – DO PRAZO: 1.1. Fica prorrogado o 
presente contrato por mais 12 (doze) meses, com início em 01 de abril 
de 2024 e término em 31 de março de 2025. PARÁGRAFO ÚNICO – 
DA CLÁUSULA RESOLUTIVA: Com a superveniência de processo 
licitatório para a contratação deste mesmo objeto e a consequente 
assinatura de novo contrato com a empresa vencedora, fica este contrato 
automaticamente extinto.  CLÁUSULA SEGUNDA – DO VALOR: 2.1. 
O valor do contrato fica mantido em R$ 200.000,00 (duzentos mil reais). 
CLÁUSULA TERCEIRA – DA DOTAÇÃO ORÇAMENTÁRIA: 
Os recursos financeiros para execução do presente aditivo serão 
alocados de acordo com a Dotação Orçamentária seguinte: UNIDADE 
GESTORA: 010101 – Assembleia Legislativa; GESTÃO: 00001 
Gestão Geral; FUNÇÃO: 01 Legislativa; SUBFUNÇÃO: 031 Ação 
Legislativa; PROGRAMA: 0621 Atuação Legislativa; AÇÃO: 4450 
Gestão do Programa; SUBAÇÃO: 023492 - Tecnologia da Informação; 
NATUREZA DA DESPESA: 33.90.40.06 – Locação de Software; 
FONTE DE RECURSOS: 1.5.00.101000 - Recursos não vinculados 
de Impostos - Fonte 1500.1010000; HISTÓRICO: OBJETO: CESSÃO 
DE DIREITO DE USO (CDU) DO SOFTWARE ARQGED – GESTOR 
ELETRÔNICO DE DOCUMENTOS P/ A ALEMA. INFORMAÇÕES 
COMPLEMENTARES: VALOR EMPENHADO NA TOTALIDADE 
NA QUAL A DESPESA SERÁ PAGA EM ÚNICA PARCELA 
REFERENTE A RENOVAÇÃO DO CONTRATO POR 12 MESES. 
PARÁGRAFO ÚNICO - Para cobertura das despesas relativas ao 
exercício do presente aditivo, foi emitida, em 27.03.2024, a Nota de 
Empenho n° 2024NE000959, no valor de R$ 200.000,00 (duzentos mil 
reais) à conta da Dotação acima descrita. BASE LEGAL: art. 57, II, 

da Lei nº 8.666/93 e Processo Administrativo n° 0531/2024-ALEMA. 
DATA DA ASSINATURA: 01/04/2024. ASSINATURAS:  
CONTRATANTE – Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão 
– Deputada Iracema Vale - Presidente da Assembleia Legislativa do 
Estado do Maranhão, e CONTRATADA - EMPRESA AC SERVIÇOS 
E SUPORTE TÉCNICO EM INFORMÁTICA EIRELI., CNPJ nº 
09.624.598/0001-64, representada, neste ato, por Alcione Arcanjo da 
Conceição. São Luís–MA, 11 de abril de 2024. BIVAR GEORGE 
JANSEN BATISTA - Procurador-Geral da Assembleia Legislativa

TERMO DE RECONHECIMENTO DE DÍVIDA
ASSEMBLEIA LEGISLATIVA DO MARANHÃO

EXTRATO DE TERMO DE RECONHECIMENTO DE 
DÍVIDA N° 33/2024. PARTE DEVEDORA: ASSEMBLEIA 
LEGISLATIVA DO ESTADO DO MARANHÃO. PARTE 
CREDORA: MARANHÃO PARCERIAS - MAPA, portadora do 
CNPJ n° 24.393.108/0001-50. OBJETO: A Assembleia Legislativa do 
Maranhão reconhece o dever de indenizar à CREDORA no montante 
de R$ 97.582,12 (noventa e sete mil, quinhentos e oitenta e dois reais 
e doze centavos), relativos à remuneração e encargos sociais do mês 
de dezembro/2023 e 13º salário integral, dos servidores MANOEL DE 
JESUS ALVES DA SILVA FILHO E MANUEL VALENTE DA SILVA 
NETO, ambos cedidos a esta Assembleia Legislativa do Maranhão, 
a ser pago pela dotação – Despesas de Exercício Anterior, cumprido, 
assim, o que determina o artigo 37, da Lei n° 4.320/64. RECURSOS 
FINANCEIROS: 3.1. As despesas decorrentes deste Termo correrão 
à conta de dotação orçamentária própria da ALEMA, classificadas 
das seguintes formas: UNIDADE GESTORA: 010101 - Assembleia 
Legislativa; GESTÃO: 00001 Gestão Geral; AÇÃO: 4450 – Gestão 
do Programa; SUBAÇÃO: 023484 – PESSOAL; NATUREZA DE 
DESPESA: 31.90.92.96 – Ressarcimentos de Despesas Com Pessoal 
Requisitado; FONTE DE RECURSO: 1.5.00.101000 Recursos não 
vinculados de Impostos - Fonte 1500.1010000; HISTÓRICO: OBJETO: 
Ressarcimento à MAPA. SERVIDOR: MANOEL DE JESUS ALVES 
DA SILVA FILHO. INFORMAÇÕES COMPLEMENTARES: despesa 
de exercício anterior, excluindo valor inscrito nos restos a pagar. 3.2. 
Em 27.03.2024 foi emitida a Nota de Empenho nº 2024NE000957, no 
valor de R$ 18.173,18 (dezoito mil, cento e setenta e três reais e dezoito 
centavos), à conta da Dotação Orçamentária acima especificada, para 
fazer face às despesas inerentes a este termo. UNIDADE GESTORA: 
010101 - Assembleia Legislativa; GESTÃO: 00001 Gestão Geral; 
AÇÃO: 4450 – Gestão do Programa; SUBAÇÃO: 023484 – PESSOAL; 
NATUREZA DE DESPESA: 31.90.92.96 – Ressarcimentos de Despesas 
Com Pessoal Requisitado; FONTE DE RECURSO: 1.5.00.101000 
Recursos não vinculados de Impostos - Fonte 1500.1010000; 
HISTÓRICO: OBJETO: Ressarcimento à MAPA. SERVIDOR: 
MANUEL VALENTE DA SILVA NETO. INFORMAÇÕES 
COMPLEMENTARES: despesa de exercício anterior, excluindo valor 
inscrito nos restos a pagar. 3.3. Em 27.03.2024 foi emitida a Nota 
de Empenho nº 2024NE000958, no valor de R$ 79.408,94 (setenta 
e nove mil, quatrocentos e oito reais e noventa e quatro centavos), à 
conta da Dotação Orçamentária acima especificada, para fazer face 
às despesas inerentes a este termo. FUNDAMENTAÇÃO: artigo 37 
da Lei n° 4.320/64, Parecer n.º 053/2024 - PGA/ALEMA, Processo 
Administrativo n.º 0169/2024 - ALEMA. DATA DE ASSINATURA: 
04 de abril de 2024. ASSINATURA: DEVEDORA - Assembleia 
Legislativa do Maranhão – Deputada Iracema Vale - Presidente da 
Assembleia Legislativa do Maranhão. São Luís (MA), 10 de abril de 
2024. BIVAR GEORGE JANSEN BATISTA - Procurador-Geral da 
Assembleia Legislativa 

TERMO DE RECONHECIMENTO DE DÍVIDA
ASSEMBLEIA LEGISLATIVA DO MARANHÃO

EXTRATO DE TERMO DE RECONHECIMENTO DE 
DÍVIDA N° 36/2024. PARTE DEVEDORA: ASSEMBLEIA 
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LEGISLATIVA DO ESTADO DO MARANHÃO. PARTE CREDORA: 
OI S/A – EM RECUPERAÇÃO JUDICIAL, portador do CNPJ n° 
76.535.764/0001-43.OBJETO: A Assembleia Legislativa do Maranhão 
reconhece o dever de indenizar o CREDOR, no valor total bruto de 
R$ 696,73 (seiscentos e noventa e seis reais e setenta e três centavos), 
referente ao saldo remanescente da Nota Fiscal n° 00000374913/SérieB/
Sub-Série 54 (reembolso de retenção tributária), conforme documentos 
juntados no Processo Administrativo n° 6907/2023 – ALEMA. 
RECURSOS FINANCEIROS: 3.1. As despesas decorrentes deste 
Termo correrão à conta de dotação orçamentária própria da ALEMA, 
classificada da seguinte forma: UNIDADE GESTORA: 010101 - 
Assembleia Legislativa; UNIDADE ORÇAMENTÁRIA: 01101; 
SUBAÇÃO: 023492 – Tecnologia da Informação; SUBFUNÇÃO: 031 
Ação Legislativa; AÇÃO: 4450 – Gestão do Programa; NATUREZA 
DE DESPESA: 33.90.92.39 – Outros Serviços de Terceiros – Pessoa 
Jurídica; FONTE DE RECURSO: 1.5.00.101000 - Recursos não 
vinculados de Impostos - Fonte 1500.1010000; OBJETO: Serviço de 
Telecomunicação para prover link de acesso à internet da ALEMA. 
INSTRUMENTO LEGAL: CT Nº 01/2023. INFORMAÇÕES 
COMPLEMENTARES: Para pagamento de despesas relativas à 
retenção obrigatória do IRRF dos serviços executados – Fatura nº 
00000374913, relativa à novembro/2023. 3.2. Em 27.03.2024 foi 
emitida a Nota de Empenho nº 2024NE000940, no valor de R$696,73 
(seiscentos e noventa e seis reais e setenta e três centavos), à conta 
da Dotação Orçamentária especificada no caput desta cláusula, para 
fazer face às despesas inerentes a este Termo. FUNDAMENTAÇÃO: 
artigo 37 e 59, da Lei n° 4.320/64, Parecer n.º 64/2024 - PGA/ALEMA, 
Processo Administrativo n.º 6907/2024. DATA DE ASSINATURA: 
04 de abril de 2024. ASSINATURA: DEVEDORA - Assembleia 
Legislativa do Maranhão – Deputada Iracema Vale - Presidente da 
Assembleia Legislativa do Maranhão. São Luís (MA), 10 de abril de 
2024. BIVAR GEORGE JANSEN BATISTA - Procurador-Geral da 
Assembleia Legislativa 

TERMO DE HOMOLOGAÇÃO

DADOS DO PROCESSO

Nº PROCESSO 
ADMINISTRATIVO: 0614/2024 – ALEMA

CHAMAMENTO 
PÚBLICO

CREDENCIAMENTO Nº 01/2024 - CPL/
ALEMA

OBJETO:

CREDENCIAMENTO DE PESSOAS 
JURÍDICAS, PARA A PRESTAÇÃO 
DE SERVIÇOS DE FRETAMENTO DE 
AERONAVE, SEM GARANTIA MÍNIMA 
MENSAL, COM DISPONIBILIDADE DE 
PILOTO E COMBUSTÍVEL, DESTINADA 
A PASSAGEIROS, PARA TRANSPORTE 
DA EXCELENTÍSSIMA SENHORA 
PRESIDENTE DA ASSEMBLEIA 
LEGISLATIVA, DEMAIS DEPUTADOS 
E SERVIDORES DA ASSEMBLEIA 
POR OCASIÃO DA EXECUÇÃO DE 
ATIVIDADES LEGISLATIVAS QUE 
EXIJAM PROCEDIMENTOS CÉLERES, 
EM VIAGENS NO TERRITÓRIO 
ESTADUAL E NO TERRITÓRIO 
NACIONAL, SOB DEMANDA, DE 
ACORDO COM A NECESSIDADE DESTA 
CASA LEGISLATIVA.

Na condição de Ordenador de Despesas e no uso das atribuições 
que lhes são conferidas, HOMOLOGO o resultado do Chamamento 
Público em referência, nos termos do art. 13, inciso VI do Decreto n° 
10.024/2019, a favor da empresa: 

QUADRO RESULTADO DA HOMOLOGAÇÃO
EMPRESA NORTH STAR TAXI AEREO, inscrita no 

CNPJ: 01.806/0001-71
ITEM ESPECIFICAÇÃO DA 

AERONAVE
UND VLR. UNIT.

1

FRETAMENTO AERONAVE ASA 
ROTATIVA, CONFORME MODELO A 
SEGUIR:
HELICÓPTERO MONO-TURBINA, 
COM CERTIFICADO DE 
AERONAVEGABILIDADE (C.A.) VÁLIDO, 
QUE CUMPRA COM OS REQUISITOS 
DOS MANUAIS DE MANUTENÇÃO 
(CÉLULA, MOTOR E HÉLICES) DE 
ACORDO COM SEUS RESPECTIVOS 
FABRICANTES, COM CAPACIDADE 
DE CONFIGURAÇÃO PARA 05 
(CINCO) PASSAGEIROS, EQUIPADA 
COM SISTEMA DE NAVEGAÇÃO VIA 
SATÉLITE, AUTONOMIA DE 03 HORAS, 
PESO MÁXIMO DE DECOLAGEM DE NO 
MÍNIMO 1.950 KG (MIL NOVECENTOS E 
CINQUENTA KILOS) KG, VELOCIDADE 
DE CRUZEIRO MÍNIMA DE 180 KM/H 
(CENTO E OITENTA QUILÔMETROS  
POR  HORA),  COM  CERTIFICADO  
DE MATRÍCULA EMITIDO PELA 
AGÊNCIA NACIONAL DE AVIAÇÃO 
CIVIL (ANAC) EM NOME DA EMPRESA 
CONTRATADA, CONSTANDO A 
MESMA COMO OPERADORA DA 
AERONAVE NA CATEGORIA TPX 
DEVIDAMENTE HOMOLOGADA 
NA ASSINATURA DO CONTRATO. 
USO EXCLUSIVO EXECUTIVO, 
CUSTOS DE PILOTO, COMBUSTÍVEL, 
MANUTENÇÃO, HANGARAGEM, 
TAXAS AEROPORTUÁRIAS E TODOS 
OS CUSTOS INCIDENTES A CARGO 
DA EMPRESA CONTRATADA. A 
AERONAVE FICARÁ BASEADA NO 
AEROPORTO MARECHAL HUGO DA 
CUNHA MACHADO EM SÃO LUÍS – MA, 
À DISPOSIÇÃO DO CONTRATANTE, EM 
REGIME DE EXCLUSIVIDADE.

HORA/
VOO

R$ 16.000,00

  Encaminhe-se para a CPL para as providências cabíveis. 
São Luís - MA, 12 de abril de 2024. Ricardo da Costa Silva Barbosa. 
Diretor Geral da ALEMA
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